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У же на выходных старые терминалы заработали. 
До 31 декабря в Липецке можно ездить по старым 
ТК. С 1 января 2022 года будет работать только 

новая система оплаты. Она более удобная — транспорт-
ные карты не нужно актуализировать каждый раз после 
пополнения баланса и расплатиться можно банковской 
картой или телефоном. Что же произошло с терминала-
ми 15 сентября, как вернуть деньги со старых ТК — «Пер-
вый номер» отвечает на все вопросы липчан, которые 
были заданы нам в социальных сетях и по телефону.

Сбой в системе
Всё началось с того, что вечером 15 сентября в «Агент-

стве автомобильного транспорта Липецкой области», где 
находится сервер автоматизированной системы безна-
личной оплаты проезда в общественном транспорте, от-
ключилось электроснабжение. Операторы, которые об- 
служивают систему, запустили дизельный генератор. 
Генератор немного поработал и тоже отключился. Ког-
да через два часа электроснабжение сервера возобнови-
лось, выяснилось, что из-за скачков напряжения в сети 
вышли из строя контроллеры хранилища данных. 

Всю неделю в МФЦ Липецка был 
большой наплыв пенсионеров — меняли 
транспортные карты. Вечером 15 сентября 
во всех автобусах и трамваях Липецка 
перестали работать установленные в 2017 
году терминалы оплаты проезда. Липчане 
испугались, что деньги на старых ТК будут 
потеряны, а льготникам придётся платить 
полную стоимость проезда. 

1

КАК ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ С ТК СТАРОГО ОБРАЗЦА? 

Для этого нужно:  
Обратиться в ОКУ «ААТ Липецкой области» по адресу: пр. Победы, 89 (здание автовокзала).  
Режим работы: с 8:00 до 20:00.  
Иметь при себе транспортную карту, паспорт и реквизиты банковского счёта, на который будет 
осуществлён возврат. 
Специалисты агентства помогут вам заполнить заявление на возврат денежных средств.
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ПОЛЕТЕЛИ НА ЛУНУ

СНОВА НА ДИСТАНТ

ЭЛЕКТРОКАР ИЗ ЛИПЕЦКА

«Роскосмос» вложит более 1,7 млрд рублей 
в проведение научно-исследовательских 
работ для реализации пилотируемых полётов 
на Луну. Соответствующая заявка опубликована 
на официальном сайте государственных закупок, 
сообщает RG.RU. 
В частности, речь идёт о подготовке проектов 
по созданию:
• ракет-носителей и кораблей пилотируемой 
многоразовой инфраструктуры;
• орбитальных комплексов;
• луноходов и скафандров для работы 
на поверхности Луны;
• обитаемого и энергетического модулей лунной 
базы.
Отдельным пунктом значится реализация 
дорожной карты управления рисками здоровью 
и работоспособности человека при освоении 
Луны.
15 сентября стало известно, что Россия 
прекратила техническое проектирование 
сверхтяжёлой ракеты для полётов на Луну, 
но не исключено, что работы могут возобновить 
после уточнения программы. Об этом 
РИА Новости сообщил гендиректор
 самарского Ракетно-космического 
центра (РКЦ) «Прогресс» 
Дмитрий Баранов.
В декабре прошлого года генеральный 
директор «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин 
анонсировал в «Фейсбуке», 
что проект сверхтяжёлой
ракеты «Енисей» 
(а в более тяжёлой 
версии — «Дон») будет
пересмотрен с целью 
использования 
прорывных технологий:
метана в качестве 
топлива вместо 
кислорода и керосина.

Учащиеся в некоторых регионах стали 
частично переходить на дистанционное 
обучение. Так, например, с 22 сентября 
школьники Оренбурга, кроме младших 
классов и выпускников, переведены на 
удалёнку, сообщают «Известия».
Причина — увеличение числа заболевших 
COVID-19. По словам руководителя 
Роспотребнадзора Анны Поповой, 
после восьмимесячной стабилизации 
зафиксирован интенсивный рост 
заболеваемости в 36 регионах. Эксперты 
связывают негативную статистику 
с началом учебного года и традиционной 
сезонностью респираторных инфекций. 
Руководитель Роспотребнадзора связала 
динамику заболеваемости с темпами 
вакцинации. «Очень чёткая корреляция. 
Чем больше привито в регионе, тем меньше 
интенсивность роста», — сказала Анна 
Попова. 
В Липецкой области пока ни одна школа не 
ушла на дистанционное обучение.

В ближайшие два-три года в России будет 
налажено производство электромобилей 
трёх брендов: Zetta, «Кама-1» и проекта 
«Моторинвеста», который будет реализован 
в Липецкой области, сообщает «Ъ». 
 «Я надеюсь, что липецкая компания подпишет 
с нами специальный инвестиционный 
контракт о производстве электромобилей на 
своём заводе полного цикла, который уже 
построен», — сказал в интервью РИА Новости 
замминистра промышленности и торговли 
Александр Морозов.
Речь идёт о заводе в индустриальном 
парке «Рождество» в Краснинском районе, 
на котором ранее собирали китайские 
автомобили Changan, сообщает Gorod48. 
В 2019 году сборку автомобилей прекратили. 
На мощностях этого завода и планируется 
производство электромобилей.
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— Специалисты всю ночь пытались восстановить 
работу системы, но система не запускалась, — рассказы-
вает исполняющий обязанности директора «Агентства 
автомобильного транспорта Липецкой области» Сергей 
Сычёв. — Учитывая, что оборудование уже достаточно 
старое, найти какие-то компоненты нашего серверного 
оборудования оказалось очень сложно — их уже не выпу-
скают. Мы подключили разработчиков системы, постав-
щика. В Москве нам нашли аналогичное оборудование. 
21 сентября наши специалисты привезли его в Липецк 
и снова всю ночь работали. Потом было необходимо пе-
ренести на сервер данные, которые успели скопировать, 
настроить и запустить систему. 

Водители приняли удар
Первый удар пассажиров, привыкших оплачивать про-

езд транспортными картами, приняли на себя водители. 
— Народ сначала шёл к терминалу, потом ко мне, 

— рассказывает водитель автобуса Сергей. — Я говорю: 
«Терминал не работает! Рассчитываемся наличными!» — 
«А почему не работает?» — «Не знаю. Отключился. Платите 
наличными». — «А, вы обнаглели, вы наживаетесь! Хотите 
в свой карман!» Особенно сильно льготники митинговали: 
«Мы позвоним вашему начальству! Мы в суд…» Куда-то 
звонили. Тоже ругались. Короче, меня всю смену трясло. 
Один выйдет, другой заходит, и всё по-новому. Я переднюю 
дверь закрыть не мог: один стоит орёт, другие пройти не 
могут. 

— Сбой работы системы безналичной оплаты проезда 
заставил понервничать всех: и водителей, и пассажиров, — 
говорит председатель городского департамента транспорта 
Евгений Чекрыжов. — Когда ломается выработанная года-
ми система работы, людям перестроиться очень тяжело. 
Отсюда и нервозность. Мы можем только попросить горо-
жан относиться к ситуации и друг к другу с пониманием. 

ОБМЕНЯТЬ ЛЬГОТНУЮ КАРТУ 
ПРЕЖНЕГО ОБРАЗЦА НА НОВУЮ 
МОЖНО В ЛЮБОМ ОФИСЕ МФЦ. 
НОВУЮ КАРТУ ВЫДАДУТ СРАЗУ 

В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ

«
«

Бесплатный проезд на два дня 
Система безналичной оплаты проезда в общественном 

транспорте рухнула накануне выборов. Политически анга-
жированные пассажиры увидели в этом чуть ли не происки 
врагов, которые хотят сорвать избирательный процесс. По-
сыпались звонки в том числе и на информационную линию 
избирательной комиссии Липецкой области. Администра-
ция города после совещаний с транспортниками приня-
ла решение: 18 и 19 сентября сделать проезд бесплатным. 
Транспортные компании не стали возражать против этого 
решения. Тем более что им пообещали компенсировать 
убытки за счёт бюджета. 

20 сентября бесплатный проезд в городском обществен-
ном транспорте отменили. Пассажиры, которые не хотят 
или не могут рассчитываться банковской картой через но-
вые терминалы, платят наличкой с учётом льгот, если та-
кие у них имеются. 

— До всех водителей доведена информация о том, как 
нужно принимать плату за проезд. Пассажиры с общеграж-
данскими (фиолетовыми) картами платят 21 рубль, — про-
комментировал Евгений Чекрыжов 21 сентября. — Если 
у человека зелёная карта, он платит 10,5 рубля. Те, у кого 
жёлтая, голубая или оранжевая, по которым предусмотрен 
бесплатный проезд, едут бесплатно. 

Не дотянула
Автоматизированная система безналичной оплаты про-

езда в общественном транспорте образца 2017 года не до-
тянула до окончания срока службы всего три с половиной 
месяца. С 1 января 2022 года её полностью заменит новая 
система оператора «ОТС Липецк», разработанная при уча-
стии ПАО «Сбербанк», ЗАО «Золотая корона» и ООО НКО 
«Расчётные решения». Все, кто перемещается по городу 
в общественном транспорте, уже видели терминалы «ОТС 
Липецк». С 1 июля через них рассчитываются за проезд бан-
ковскими картами и картами нового образца. 

Новая система поддерживает оплату бесконтактными 
банковскими картами MasterCard, VISA и «Мир» и с помо-
щью платёжных сервисов для мобильных телефонов Apple 
Pay, Google Pay и Samsung Pay. 

— Новые терминалы принимают карты абсолютно всех 
банков и платёжных систем, — пояснил генеральный ди-
ректор «ОТС Липецк» Игорь Мочалов. 

Те 250 тысяч льготников Липецкой области, которые 
пользуются льготными картами, могут получить такую же 
льготную карту нового образца или привязать свои льготы 
к банковской карте «Мир». 

— Обменять льготную карту прежнего образца на новую 
можно в любом офисе МФЦ. Новую карту выдадут сразу 
в день обращения, — прокомментировала начальник управ-
ления социальной политики Липецкой области Ольга Бе-
логлазова. — Кроме этого, владельцы льготных карт зелёно-
го и красного цветов могут прикрепить льготу к банковской 
карте, и сделать это помогут в любом офисе МФЦ.

Если липчанин впервые обратился за льготой и право 
на неё подтверждено, то при выборе способа оплаты проез-
да с помощью банковской карты её привязка к льготе будет 
осуществляться автоматически. 

______________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

ЛЬГОТНЫЕ КАРТЫ

Красная карта выдаётся инвалидам 1 группы (III степени) и детям-
инвалидам. Предусматривает проезд по льготному тарифу для 
льготников и их сопровождающих.

Жёлтая карта выдаётся детям из многодетных семей. 
Предусматривает бесплатный проезд в период с 1 сентября 
текущего года по 30 июня следующего года в рамках срока 
действия удостоверения многодетной семьи.

Зелёная карта выдаётся льготникам федерального 
и регионального уровней.

Оранжевая — для почётных граждан Липецкой области. 

Голубая — для учащихся детей, которые воспитываются 
в семье, где оба родителя или единственный родитель являются 
неработающими инвалидами. Период действия электронной 
карты устанавливается на период учебного года с 1 сентября 
текущего года по 30 июня следующего года.

При замене старых льготных транспортных карт на новые 
обратите внимание: новые электронные проездные не 
содержат фотографию и иные персональные данные. 
Поэтому при необходимости вас могут попросить 
предъявить документ, подтверждающий право льготного 
проезда. В случае потери замена на новую займёт 
несколько минут, раньше это занимало несколько дней. 

— Мы упростили процедуру получения льготных 
транспортных карт. Ранее их можно было оформить 
только в отделениях соцзащиты по месту жительства. 
Но нередки случаи, когда жители прописаны в одном 
месте, а проживают в другом. Поэтому механизмы 
пересмотрели, — пояснила начальник управления 
социальной политики Липецкой области Ольга 
Белоглазова. — Поэтому теперь за оформлением 
льготы и получением транспортной карты льготные 
категории граждан могут обратиться в любое 
отделение МФЦ. 

но не исключено, что работы могут возобновить 
после уточнения программы. Об этом 
РИА Новости сообщил гендиректор
 самарского Ракетно-космического 

В декабре прошлого года генеральный 
директор «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин 
анонсировал в «Фейсбуке», 
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МЫ ЖЕ НЕ ФУНТИКИ
Вэтом сезоне с территории Липецка 

вывезли более 80 несанкциониро-
ванных свалок. Однако бдительные 

городские службы просто не успевают 
добраться до всех мест, где побывал че-
ловек отдыхающий. А ведь есть ещё чело-
век оставляющий и человек бросающий. 
И как-то не хочется верить, что сегодня 
всё это — подвиды Homo sapiens.

Нанесённое ветром
Дополнительный договор с регио-

нальным оператором. Наверное, только 
это может спасти людей, проживающих 
в квартирах, окна которых выходят на 
козырьки магазинов и учреждений, зани-
мающих первый этаж. По набору филь-
тров от сигарет, прилетающих от друже-
любных соседей сверху, можно без труда 
изучить большую часть ассортимента та-
бачной продукции, которую реализуют 
на территории России. Время от времени 
козырёк превращается и в рыночный раз-
вал. Что-то, отслужив свой срок, обретает 
вечное пристанище в таком неподходя-
щем месте, так и не находя нового хозя-
ина. Часть «товаров» оказывается здесь 
по воле погодных условий. Иногда вместе 
с ними появляются и проблемы в семьях. 
Так, совсем недавно унесённое ветром — 
да простят меня поклонники творчества 
Маргарет Митчелл — мужское нижнее бе-
льё стало причиной серьёзного разговора 
у моих знакомых. От разрушения ячейку 
общества спасло лишь здоровое чувство 
юмора главы семьи и внешний вид из-
делия, которое, видимо, уже использова-
лось как тряпка.     

Круглогодичные Санты
Есть три возраста мужчины: первый — 

он верит в Деда Мороза, второй — он не 
верит в Деда Мороза и третий — он сам 
Дед Мороз. Но если зимний волшебник 
дарит свои подарки в конце декабря, то 
его коллеги, оставляющие в липецких 
подъездах аккуратно завязанные пакеты 
с мусором, трудятся круглый год. Они 
могут вовлечь жителей отдельно взято-
го подъезда в настоящий квест и искус-
но спрятать «презент», забросив его под 
лестницу, на технический этаж и даже 
в вентиляционную шахту. Однако найти 
его несложно, особенно летом в сезон бах-
чевых. Но даже если «сюрприз» покида-
ет пределы подъезда почти сразу, память 
о нём может выветриваться до несколь-
ких дней. 

Шесть партий в облсовете
27 сентября состоится первое общее совещание 
депутатов седьмого созыва Липецкого областного 
Совета. На выборах в облсовет по одномандатным 
округам «Единая Россия» получила 16 мандатов, КПРФ 
— 12. 
Мандаты по партийным спискам распределились 
следующим образом: семь мест получили 
представители «Единой России», три — КПРФ, по 
одному — «Справедливая Россия — Патриоты — 
За правду», «Партия пенсионеров за социальную 
справедливость», «Новые люди» и ЛДПР. 
В облсовете седьмого созыва будут работать 
42 депутата: 14 по партийным спискам, 28 по 
одномандатным округам. В итоге у «Единой России» — 
23 места, 15 — у КПРФ, у остальных партий по одному, 
сообщает пресс-служба областного Совета.

До семи лет за ДТП
В отношении Олеси К., ставшей виновницей ДТП на 
улице Краснозаводской, возбуждено уголовное дело
(подробно об аварии см. № 30 от 2 августа). 31-летняя 
вдитель BMW не справилась с управлением, выехала на 
полосу встречного движения и допустила столкновение 
с автомобилем «Сузуки», где пострадали трое человек, 
в том числе девятилетний мальчик. После происшествия 
предполагаемая виновница аварии отказалась от 
медицинского освидетельствования и заявила, что за рулём 
была не она. В социальных сетях распространили видео с не 
совсем адекватным поведением женщины. Авария вызвала 
широкий общественный резонанс. Судебно-медицинская 
экспертиза установила, что мальчику в результате ДТП был 
причинён тяжкий вред здоровью. Виновнице аварии может 
грозить до семи лет лишения свободы, сообщает пресс-
служба УМВД России по Липецкой области.

Комплексное благоустройство
В городском департаменте градостроительства 
и архитектуры разрабатывают проект комплексного 
благоустройства четырёх улиц: Плеханова; участка 
улицы Желябова (от пересечения 
с Зегеля до перекрёстка с Плеханова); Космонавтов 
(между остановками «Магазин Прогресс» 
и «Терешковой») и отрезка улицы Советской 
(от пересечения с Горького до площади Победы). 
Здесь планируют обновить транспортную 
инфраструктуру, архитектуру, инженерные системы 
и освещение, сообщает пресс-служба мэрии. 
Предложения и пожелания от жителей данных улиц 
и бизнесменов расположенных здесь торговых точек 
департамент принимает до 4 октября на электронный 
адрес proekt@lipetskcity.ru.

К новым рекордам
Силикатные озёра на протяжении 

целого ряда лет остаются ярким сви-
детельством неравнодушия граждан. 
Дополняя намывные берега насып-
ными, состоящими из строительного 
мусора, они вносят посильный вклад в 
увеличение площадей этой полюбив-
шейся липчанам зоны отдыха у воды. 
Есть здесь и свои «достопримечатель-
ности». Так, люди, регулярно проводя-
щие здесь субботники, не отказывают 
себе в удовольствии посетить один 
из живописных оврагов. Не меняясь 
внешне, особенность ландшафта еже-
годно поражает приезжающих. По сло-
вам бывалых пассионариев, в первый 
год из оврага вытащили лишь одну 
тракторную тележку свидетельств 
удачного отдыха липчан. В дальней-
шем количество мусора возрастало. 
Рекорд — три с половиной тракторных 
тележки.   

Кто, если не мы
Вооружившись лопатами, граблями, 

мешками для мусора, сотни жителей 
нашего города ежегодно выходят на 
улицу, чтобы сделать мир вокруг себя 
чище. Береговая линия реки Воронеж 
и Силикатных озёр, участки, приле-
гающие к Елецкой трассе, лесополоса 
в районе ЛТЗ  и посёлка Матырский 
— места высадки экологического де-
санта известны. Их перечень не меня-
ется из года в год. Ответить на вопрос 
«почему» мне позволяют два случая 
из жизненного опыта. Первый я на-
блюдал со стороны. Папа вёл девочку 
семи-восьми лет по школьному кори-
дору. Ребёнок уронил фантик от конфе-
ты. Попытку поднять отец пресёк рез-
ко: «Пошли! Здесь есть кому убирать». 
Второй вспыхивает в памяти искрами 
от недокуренной сигареты. Её с балко-
на мне бросили почти в лицо. Но грех 
жаловаться. Окурок упал удачно — пря-
мо под грабли, которыми я, участвуя 
в субботнике, собирал очередную кучу 
сожжённых пластиковых бутылок, упа-
ковочной плёнки и рекламных листо-
вок. Дописываю материал, а в ушах до 
сих пор голос девочки: «Папа, но Раиса 
Ивановна нас учила поднимать фанти-
ки, ведь мы же не Фунтики». 

______________________________
Текст: Алексей Рысин
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Гастроли Белорусского театра
С 29 сентября на сцене драматического театра 
(на Соколе) начинаются гастроли Белорусского 
государственного молодёжного театра. Липчанам 
покажут два спектакля: 29 сентября в 18:30 мистическую 
комедию по пьесе Ольховской «Трикстер клуб» 
(16+) (режиссёр Андрей Гузий) и 3 октября в 18:00 
романтический триллер «Английская рулетка» (16+) по 
пьесе Элис и Рииса (режиссёр Венедикт Расстриженков). 
Жанры спектаклей довольно необычны. «Трикстер клуб» 
— это сатира. Героем предстоит столкнуться 
в клубе психологической помощи с магией чистого 
хаоса. Другой спектакль — «Английская рулетка» — игра 
мужчины и женщины, в которой на кон поставлены 
любовь, счастье и сама жизнь, сообщает пресс-служба 
театра.

Липчанка – лучшая 
абитуриентка МГИК
По результатам вступительных испытаний липчанка 
Мария Кусакина стала лучшей абитуриенткой 
Московского государственного института культуры (МГИК). 
Она набрала по 100 баллов за каждый экзамен и заняла 
первое место в рейтинговых списках. Мария прошла на 
бюджет по направлению «Режиссура театрализованных 
представлений и праздников», сообщает пресс-служба вуза. 

Класс солнечных детей
В Липецке впервые открылся класс для учащихся 
с синдромом Дауна. Пятеро ребят стали первоклассниками 
школы № 51. С ними занимаются педагог-дефектолог, логопед 
и психолог. В перечне предметов — «Математические 
представления», «Речь и альтернативная коммуникация» 
и «Окружающий социальный мир».  

Для больниц и поликлиник
Медицинские учреждения области до конца года 
в рамках региональной программы модернизации 
первичного звена здравоохранения получат 21 единицу 
оборудования, сообщает управление здравоохранения. 
Новый маммографический аппарат поступит в том числе 
в горбольницу № 3 «Свободный сокол», аппарат УЗИ 
— в поликлинику № 2. Остальное оборудование будет 
распределено по медучреждениям региона. 

Послание для космоса
Акцию «Отправь своё имя в космос» запустило 
«Российское движение школьников». Для участия 
необходимо зарегистрироваться на сайте РДШ, сообщает 
пресс-служба областной администрации. Можно написать 
своё имя, послание и приложить фотографию. Весной 
следующего года всё это будет отправлено в космос. 

ВЛипецке стартовал отопительный сезон. В учрежде-
ния соцкультбыта тепло пришло ещё неделю назад. 
В выходные температура стала комфортной и в трёх 

тысячах жилых домов. «Первый номер» проследил весь 
путь, который проходит горячая вода от теплоэлектроцен-
трали до привычных радиаторов, установленных в каждой 
квартире. 

Доставить горячим
Большую часть города обогревает ТЭЦ-2. Однако нагреть 

теплоноситель — это ещё не всё.  Необходимо доставить его 
до потребителя. Раньше для этого хватало мощности самой 
теплоцентрали. Но город рос, и по мере увеличения его пло-
щади возникла необходимость в насосной станции. Объект 
появился несколько лет назад в районе улицы Зои Космо-
демьянской. У ворот режимного объекта, принадлежащего 
ПАО «Квадра», нас встречают сотрудники. Но прежде осма-
тривает охрана. А её особенно внимательный четвероногий 
сотрудник с логичной для места службы кличкой Насос ещё 
и провожает по территории. Помимо внимательных глаз 
лохматого сторожевого, красноречивым свидетельством 
того, что на первом месте здесь безопасность, являются 
и два огромных резервуара с водой — на случай возгорания. 

Сердце насосной станции — аппаратный зал. Для обыва-
теля — это помещение, заполненное трубами и огромными 
двигателями, завёрнутыми в теплоизоляционный матери-
ал. Всё проясняет исполняющий обязанности начальника 
эксплуатационного района Николай Кустов. 

— Станция оснащена оборудованием, которое можно на-
звать одним из самых современных на сегодняшний день, 
— поясняет Николай Кустов. — Перед вами зал, где работа-
ют насосы двух видов. Одни создают давление в трубах, по-
дающих теплоноситель в город. Другие обеспечивают его 
на сетях, по которым вода возвращается на ТЭЦ. 

Спокойное хозяйство
При всей сложности техники и процессов в смену выхо-

дят один слесарь и один машинист, который всем управ-
ляет. Сегодня это Елена Кустова. На дисплее компьютера 
девушка видит всё до мельчайших подробностей. Техника 
каждую минуту «рассказывает» о параметрах теплоноси-
теля, скорости вращения насоса и даже температуре его 
подшипников. Поэтому, по словам специалистов, серьёзные 
внештатные ситуации здесь маловероятны. 

— Мы видим, что происходит во всех узлах и агрегатах, 
— отмечает Николай Кустов. — Малейшие отклонения от 
нормы не только фиксирует, но и исправляет автоматика. 
Да и наши сотрудники проходят обязательную подготовку 
на случай внештатных ситуаций. Поэтому липчане могут 
быть спокойны — бесперебойная подача тепла в дома под 
постоянным контролем. 

Следует отметить, что ввод в эксплуатацию насосной 
станции позволил доставлять теплоноситель без суще-
ственных потерь тепла. Поэтому часть котельных переве-
ли в режим таких же насосных станций. Это позволяет не 
сжигать газ для подогрева воды, а, следовательно, снизить 
негативное влияние на экологию Липецка. 

Готовь краны летом
Отправляемся в один из домов, куда приходит горячая 

вода с насосной станции. В пятнадцатиэтажке по адресу: 
Елецкое шоссе, 7 (микрорайон Елецкий) как раз в это время 
открывают задвижки. Однако, чтобы осенью тепло пришло 

в 326 квартир и 14 нежилых помещений этого дома, сотруд-
ники местной обслуживающей организации начали рабо-
тать ещё летом. 

— Дому всего полтора года, — рассказывает руководитель 
управляющей организации «Забота» Евгений Коротаев. — 
Однако перед сезоном нам пришлось сменить 300 шаровых 
кранов. Все они подтекали. 

Вместе с тем, как отмечает Коротаев, это самый осна-
щённый из 16 домов, которые обслуживает его компания. 
Новые трубы, приборы учёта тепла, — всем управляет 
специальный компьютер. Есть даже автоматизированный 
тепловой пункт. С виду — две небольших коробки, похо-
жие на счётчики. На самом деле — комплекс устройств 
для контроля и управления параметрами теплоносителя. 
Проще говоря, прибор сделает так, что и сейчас, и когда 
температура на улице опустится ниже отметки минус 30, 
в квартирах липчан будет комфортно. Дешёвым его не на-
зовёшь — стоимость около двух млн рублей. Но экономия, 
которую он обеспечивает, окупает его за несколько лет. 

Как сообщили в пресс-службе администрации города, 
на минувшей неделе отопление подано в 2 700 липецких 
домов. Это 93% от общего количества всех многоквартир-
ных домов областного центра. В 20-ти из них выявлены 
проблемы: где-то — неравномерный прогрев радиато-
ров в разных комнатах, где-то из-за порывов остаются 
холодными отдельные стояки. Несмотря на это, специа-
листы заверили, что в выходные потеплеет во всех МКД 
областного центра. В том числе и в 115 домах, у которых 
нет управляющих организаций. На протяжении всего 
отопительного сезона их будет обслуживать аварий-
но-диспетчерская служба, работающая на базе Липецкого 
водоканала. На окончательную настройку систем у ресур-
соснабжающих организаций и жилищных служб уйдёт 
около месяца.

________________________________
Текст: Алексей Рысин

Фото: Вероника Воронина

ЕСЛИ ВАМ ХОЛОДНО

Если тепло так и не пришло в дом или остаются 
холодными отдельные стояки, следует обращаться:
• в Единую диспетчерскую службу по телефону 
8-800-450-48-48,
• в управляющую компанию — номер на квитанции за 
содержание жилья 

При порыве на внешних сетях нужно сообщить: 
• в ЕДС, 
• в ПАО «Квадра» 30-66-66,
• в АО «ЛГЭК» 23-61-75

Проблему не решают? 
• Департамент ЖКХ 22-95-27,
• Госжилинспекция 22-13-16 

ДОРОГОЙ ТЕПЛА

 Погоду в доме сегодня можно заказать компьютеру 
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Я НЕ ИСКЛЮЧАЮ БАНКРОТСТВА
«СВОБОДНОГО СОКОЛА»

Вмарте этого года от должности генерального ди-
ректора ЛТК «Свободный сокол» отстранили Иго-
ря Ефремова, которому принадлежит 40% доли  

в уставном капитале общества. Ему дали ничего не зна-
чащую должность президента. Компания под его руко-
водством успешно работала восемь лет. Её годовой оборот  
в кризисном 2020-м составил 2,6 млрд рублей. Место Еф-
ремова занял его партнёр Антон Бабуцидзе, который позже 
передал бразды правления бывшему начальнику службы 
безопасности завода Виктору Лебедеву. В СМИ предрекают 
очередное банкротство «Свободного сокола». Если это про-
изойдёт, 1 300 рабочих окажутся за воротами завода. О том, 
что происходит на предприятии и чем это может закон-
читься, «Первому номеру» рассказал президент компании 
Игорь Ефремов. 

— Игорь Викторович, при вас «Свободный 
сокол» был успешной компанией. И вдруг 
вас отстраняют от руководства. В телеграм-
каналах пишут, что конфликт возник из-за 
вашего отказа заключать невыгодные для 
завода контракты с европейскими компаниями, 
подконтрольными Бабуцидзе. Это так или была 
какая-то другая причина? 

— Я думаю, было несколько факторов, которые под-
толкнули Бабуцидзе отстранить меня от руководства 
предприятием. В том числе и потому, что я противо-
действовал невыгодному для завода экспорту. Продажи 
в Европу допустимы, но они не могут быть приоритет-
ными. Дело в том, что цены, по которым «Свободный 
сокол» под руководством Бабуцидзе продаёт чугунную 
трубу в Европу, значительно ниже, чем на внутреннем 
рынке. Иной раз они бывают даже ниже себестоимости. 
Мы и ранее часто спорили по этому поводу, но стало ли 
это основной причиной, сказать сложно.

— Строго говоря, от руководства «Свободным 
соколом» вас отстранила кипрская компания 
Fadox Trading Limited, поскольку формально 
Бабуцидзе действовал от её имени. Что это  
за компания и какое отношение она имеет  
к липецкому предприятию? 

— Если заглянуть в ЕГРЮЛ (Единый государствен-
ный реестр юридических лиц), то можно увидеть, что  
у «Свободного сокола» два учредителя. Я — у меня 40% 
доли в уставном капитале общества — и компания Fadox 
Trading Limited, зарегистрированная на Кипре, — ей при-
надлежит 60%. А поскольку Бабуцидзе выступал время 
от времени  представителем кипрской компании на со-
брании акционеров, он имел больше голосов, чем я. За 
меня было 40 голосов, за его решение отстранить меня 
от руководства — 60. 

— А что значит «время от времени выступал 
представителем кипрской компании»? 

— Он не всегда выдаёт свою связь с компанией Fadox 
Trading Limited. Вы знаете, что против нас в своё время 
возбуждали уголовное дело, которое потом было при-
знано незаконным. После прекращения производства 
я сделал его копию и недавно снова перелистывал. Так 
вот, в протоколах допросов Антон Яковлевич категори-
чески открещивался от того, что он имеет какое-либо 
отношение к этой компании. Он везде говорит: «Я ника-
кого отношения к Fadox не имею. Я наёмный работник». 
Но когда появилась необходимость отстранить меня от 
дел, он достал доверенность от Fadox Trading Limited. 

— Вы говорите, у вас 40% акций, у Fadox — 60%. 
Получается, что лично у Бабуцидзе из активов 
«Свободного сокола» вообще ничего нет? 

Игорь Ефремов: 

— В том числе с этим мы сейчас и пытаемся разо-
браться. Вполне возможно, что он имеет прямое отно-
шение к компании Fadox. Поскольку это офшор, доко-
паться до истинного бенефициара очень тяжело. 

— После того как Бабуцидзе отстранил вас от 
должности генерального директора, он сам 
занял ваше место. Пишут, что только за четыре 
месяца его руководства «Свободному соколу» 
был нанесён ущерб на сумму более 140 млн 
рублей за счёт экспортных контрактов. 

— Про эти 140 миллионов я ничего определённого 
сказать не могу, возможно — больше. Новая команда 
меня полностью заблокировала, не предоставляет мне 
доступ к финансовым документам. Беда ещё и в том, 
что я на длительный период выпал из активной игры. 
В июле–августе тяжело болел ковидом, четыре дня меж-
ду жизнью и смертью, и мне точно было не до войны  
с Бабуцидзе. Я знаю, что была финансовая экспертиза, 
по отчётам которой стоимостная оценка убытков близка 
к этой цифре. Я этому не удивляюсь. Бабуцидзе практи-
чески обезглавил компанию, уволив всех ведущих фи-
нансистов и толковых продавцов. 

— Почему, поработав несколько месяцев 
генеральным директором, Бабуцидзе сложил  
с себя эти полномочия? 

— Мне сложно комментировать его нелогичные дей-
ствия. Он всегда боялся брать на себя ответственность,  
и я могу только предположить, что именно по этой при-
чине он отказался от своей новой должности после того, 
как в компании начались задержки заработной платы  
и его начала дёргать прокуратура. Должность генераль-
ного директора — это не просто красивая табличка на 

двери, это ещё и огромная ответственность за качество 
продукции, выполнение контрактов и судьбы полутора 
тысяч человек и их семей.

— Сложив с себя полномочия первого 
руководителя, Бабуцидзе через совет 
директоров назначил генеральным директором 
ЛТК Виктора Лебедева. Сегодня вы оспариваете 
это решение в Арбитражном суде. Почему вы 
против этого назначения? 

— Господин Лебедев уже не первый раз устраивается 
на «Свободный сокол». Он работал с Бабуцидзе ещё до 
банкротства ЛМЗ. Полковник в отставке. До этого воз-
главлял вневедомственную охрану в Липецке, а на «Сво-
бодном соколе» руководил службой безопасности. Но  
в 2017-м он был уволен после посещения Антоном Яков-
левличем областной администрации. У нас на заводе 
произошёл тогда неприятный инцидент. Ночью два 
пьяных охранника подрались и один другого убил. Те-
перь Лебедев вернулся и возглавил всю ЛТК. Я не знаю, 
может быть, он и хороший специалист в плане охраны 
и обеспечения безопасности. Но, если человек не мог 
у себя в небольшом коллективе обеспечить порядок, 
как он может наладить производственную дисципли-
ну в большой компании? Это первый момент. Второй. 
Должность генерального директора металлургического 
предприятия предполагает, что у претендента есть как 
минимум техническое или экономическое образование, 
а у Лебедева нет ни специального образования, ни ком-
петенции в области экономики и финансов, ни опыта 
руководства крупным промышленным производством. 

— Газета «Версия» не исключает, что в ЛТК 
«Свободный сокол» уже начался процесс 
развала, путь к банкротству. В телеграм-
канале говорят даже, что с большой долей 
вероятности Лебедева назначили на 
должность гендиректора с целью обанкротить 
предприятие. Вы не исключаете, что 
сегодняшняя ситуация на «Свободном соколе» 
может привести к его банкротству? 

— К сожалению, такой исход событий нельзя ис-
ключить. Дело в том, что Бабуцидзе уже практически 
полностью уничтожил систему управления компанией, 
которая создавалась более восьми лет. Мы всегда край-
не внимательно относились к подбору кадров и смогли 
сформировать команду профессионалов, которая до-
стойно противостояла всем вызовам рынка. Теперь же 
большая часть из них принудительно уволена, кто-то 
ушёл сам, не выдержав давления или не желая ассоции-
ровать себя с тем, что происходит сейчас на заводе. Если 
ситуация кардинально не изменится — банкротство про-
сто неизбежно. 

— Допустим, дело дойдёт до банкротства. 
Сколько людей останется без работы и что 
потеряет бюджет? 

— На «Свободном соколе» работает более 1 300 че-
ловек. У каждого семья, у каждого кредиты, у каждого 
какие-то планы на будущее, которые они рассчитывают 
решить в том числе с помощью завода. Если случится 
банкротство, это будет катастрофа, трагедия для тысяч 
людей. Ну а бюджет? В лучшие времена мы платили от 
400 до 500 миллионов рублей налогов в год. Бюджет эти 
деньги потеряет. Тем не менее мы всё же надеемся, что 
ситуацию ещё возможно повернуть в сторону благополу-
чия и процветания завода, а следовательно, и региона.

___________________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото из архива героя

«
«

ЕСЛИ СЛУЧИТСЯ 
БАНКРОТСТВО, ЭТО БУДЕТ 

ТРАГЕДИЯ ДЛЯ ТЫСЯЧ ЛЮДЕЙ. 
НУ А БЮДЖЕТ ПОТЕРЯЕТ  

ОТ 400 ДО 500 МЛН РУБЛЕЙ
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Алексей Рысин, 
заместитель главного редактора 
газеты «Первый номер»

Стихия Колумбайн
Керчь — 21 погибший. Казань — девять 
убитых. Пермь — жертвами стрелка стали 
восемь человек. В этот же день житель Алматы 
открыл огонь по судебным исполнителям 
и полиции. Пятеро погибших. В нехорошем 
списке есть и Липецк, где этим летом из окна 
дома в микрорайоне Университетский стрелял 
ранее судимый гражданин и лишь чудом 
обошлось без жертв. 
Россию время от времени сотрясает 
«Колумбайн». Нет, это не ураган. Название 
явлению дала американская школа, где 
в 1999 году двое подростков расстреляли
12 детей и учителя, после чего застрелились. 
Чтобы понять, как защититься от пятой 
и, наверное, страшнейшей из стихий, 
необходимо разобраться в её причинах. 
Итак, почему? Обращаясь к хронике событий, 
мы находим цифровой след. Керчинский 
стрелок вёл интернет-переписку с какими-
то наставниками. Казанский, по словам 
знакомых, «завис в интернете» и в итоге 
пришёл к выводу, что он — бог, а люди 
вокруг — биомусор. Подростку из Перми, 
по утверждениям его отца, ничего не нужно, 
кроме компьютера. Всё это — случаи 
подмены реального мира виртуальным, 
где путь к успеху не измеряется годами 
поражений и неудач. Где мановением 
волшебного курсора ты властен строить или 
разрушать города. И, наконец, где можно 
спрятаться от реальности с её множеством 
«должен» и «нельзя». 
Теперь об оружии. Каждый новый стрелок даёт 
повод для очередной волны предложений 
об ужесточении законодательства в этой 
сфере. И снова вопрос: что станет пределом? 
Максимальный возрастной ценз? Но стрелку 
из Алматы — 54 года. Полный запрет на 
гражданское оружие? Тогда неизбежна 
тотальная конфискация. По самым примерным 
подсчётам, сегодня в России на руках около 
шести миллионов стволов. Средняя цена 
каждой единицы — несколько десятков 
тысяч рублей. Естественно, многие не захотят 
расставаться с дорогостоящим имуществом. 
А ведь есть и эксклюзивные экземпляры, 
по стоимости не уступающие хорошему 
авто. И уж они-то явно «потеряются». Таким 
образом, десятки, а возможно, и сотни тысяч 
добропорядочных граждан, не замышляя 
ничего плохого, окажутся по ту сторону закона. 
Что же делать со всеми этими но? Чтобы 
не сорвать гайки, бесконечно их затягивая, 
следует ещё раз проверить, не превращается 
ли система выдачи медицинских разрешений 
на покупку оружия в бизнес, когда 
заплативший уже считает, что имеет право 
на получение необходимой справки, вне 
зависимости от результатов обследования. 
Воспитывая молодёжь, нужно помнить завет 
врача и философа Парацельса, говорившего, 
что яд от лекарства отличает лишь доза. 
Общество не сможет, да и не должно 
отказываться от компьютера. Но — куда уж 
денешься от этих но — необходимо достать 
из дальнего угла вроде бы современное, 
однако уже успевшее покрыться пылью из-за 
невостребованности понятие «цифровая 
гигиена». Мамам и папам следует задуматься, 
нужно ли, отучая ребёнка от соски, подменять 
её современным гаджетом? И что рассказать 
юному пользователю, прежде чем он впервые 
самостоятельно произнесёт: «Ок, Гугл». Нам 
же остаётся лишь надеяться, что большинство 
врачей и родителей подходили 
к этим вопросам грамотно и добросовестно, 
не дожидаясь появления нашего материала 
и новых стрелков. 

КО
Л

О
Н

КА
 О

БО
ЗР

ЕВ
АТ

ЕЛ
Я

КУЛИНАРНЫЙ БЕСПРЕДЕЛ

За полчаса 10 тысяч просмотров. Отборный мат и издеватель-
ства, как физические, так и психологические. 20 сентября 
в социальной сети появился ролик, на котором в раздевалке 

спортзала учреждения несколько девушек бьют сверстницу за то, 
что та требует вернуть отобранный телефон. 

Предать огласке
Запись длилась 11 минут. Оскорбления перерастают в толчки, 

дёргание за волосы. Когда девушка падает на пол, ей наносятся 
удары ногами. Картину наблюдают более 10 однокашников. Они 
не пытаются остановить побои, снимают процесс и поддерживают 
обидчиц. После опубликования операторша подверглась критике. 
В своё оправдание она ответила так: 

— Глупо мне писать гадости. Видео выложено было, чтобы 
предать огласке.

Однако ей мало кто поверил:
— Ой, не ври, — комментирует пост другая девушка. — Вы сме-

ялись с подругой вовсю там. Весело было. Теперь ты выкручива-
ешься.

По словам студентов, девушка терпит унижения уже не пер-
вый год, атаки на неё начались с момента поступления в колледж.

Как прокомментировали «Первому номеру» люди, знакомые 
с ситуацией: «Обе девчонки — оторвы. Там проблемы с воспита-
нием в семьях. К тому же возраст такой — всплеск гормонов: из-
за ничего могут потолкаться, ударить друг друга и разойтись. Так 
везде. Если бы не видео, никто бы и не узнал». 

Первая реакция
Первым на видеозапись отреагировал глава региона Игорь Ар-

тамонов.
— В колледже будет проведена проверка, — сообщил Игорь 

Георгиевич. — Если факты подтвердятся, то виновных студентов 
ждёт отчисление, руководство — кадровые решения. Прошу и по-
лицию подключиться к проверке.

Обстоятельства дела начали выяснять правоохранительные 
органы. Ситуацию взяли под контроль и в областном управлении 
образования и науки. 21 сентября руководство структуры встрети-
лось с педагогами образовательного учреждения.

— В ближайшее время педсовет рассмотрит вопрос о пребы-
вании зачинщиц драки на прежнем месте учёбы. В отношении 
руководства техникума также будет принято кадровое решение, — 
рассказала начальник управления образования и науки Липецкой 
области Лилия Загеева.

Кадровое решение 
В этот же день, 21 сентября, пост директора техникума поки-

нула Нина Белоусова. Большинство липчан не согласны с таким 
вердиктом.  

— Почему всегда принято искать крайних? Ведь педагоги 
и родители не учили их этому. За свои деяния должны отвечать 
те, кто их совершил. Преступление умышленное, средней тяже-

В Липецком техникуме общественного питания 
избили студентку. Инцидент записали на смартфон 
и предали огласке в социальных сетях. О сути 
конфликта известно мало. В ситуации разбираются 
полиция и власти региона.

сти. В колонию их, чтобы другим неповадно было, — комментиру-
ет Евгений Московцев.

— С девчонок и родителей надо начинать, опять педагоги 
крайние? — пишет в соцсети педагог Ольга Фаустова. 

Как стало известно «Первому номеру», родители учащихся 
техникума собирают подписи под петицией в защиту своего ди-
ректора.

Дисциплинарные взыскания объявлены кураторам курса и 
учителю физкультуры, на занятии которого произошёл конфликт.

Вопрос об отчислении зачинщиц драки остаётся открытым — 
идёт доследственная проверка. 

Определить степень тяжести
Как сообщила пресс-служба управления образования, сейчас 

техникум закрыт для посторонних, комментарии никто не даёт. 
Сокурсницы потерпевшей также отказались от каких-либо пояс-
нений «Первому номеру». Одна из девушек заявила, что её в этот 
момент не было.

Проверкой драки занимаются прокуратура Правобережно-
го округа Липецка, Следственный комитет России по Липецкой 
области и отдел полиции № 5. Потерпевшая — совершеннолет-
няя. Её обидчицы — нет. В отношении их родителей составлены 
административные протоколы за неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетних (ст. 5.35 КоАП РФ). Полиция 
назначила пострадавшей судебно-медицинскую экспертизу. Она 
должна определить степень тяжести нанесённых телесных по-
вреждений. 

_________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

Оксана Драганова,
психолог
— Буллинг, или травля, предполагает выбор жертвы 
и нападение. Не всегда в качестве провокации выступает 
конфликт. Это может быть и факт демонстрационного 
поведения. Агрессор пытается самоутвердиться за счёт 
унижения другого человека. Как правило, буллеры — 

это дети, которых унижают и оскорбляют в собственной семье. Они не 
чувствуют себя защищёнными, не могут получить признание, поэтому 
и пытаются компенсировать родительскую любовь, нехватку внимания 
привлечением публики. В качестве жертвы выбираются дети 
с особенностями в поведении, развитии или те, кто провоцирует 
конфликты. Наблюдатели — пассивные буллеры, ведь они не заступаются 
за жертву. Они не думают о состоянии жертвы. Они заняты съёмкой, 
которая помогает им удовлетворить потребность в тщеславии 
и завоевании авторитета. Их нельзя оправдывать. Они — участники 
конфликта. Они могут бояться, что сами окажутся в такой же ситуации 
и, чтобы её избежать, принимают позицию бездействия. 
Что делать? Общаться. Многие проблемы, связанные с неумением 
разрешать конфликты среди сверстников, идут из семьи. Важно учить 
детей правильно реагировать. Если ребёнка обидели, ни в коем случае 
не упрекать и не наказывать его. Попытаться вооружить его техниками, 
дающими возможность выйти из такой ситуации достойно, чтобы он мог 
дать словесный отпор, не проявляя агрессии, например подойти с юмором. 
Сегодня разрешить конфликт позволяют медиативные технологии. Этим 
занимаются кураторы служб примирения образовательных организаций 
или медиаторы-ровесники. Любую ситуацию нужно проговаривать. Дети 
должны знать, что обращаться за помощью — безопасно.
Единый детский анонимный телефон доверия: 8-800-2000-122. В нашем 
регионе он подключён к номеру 112. 

НАБЛЮДАТЕЛИ — ЭТО ТОЖЕ БУЛЛЕРЫ
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НЕТИПИЧНЫЙ ДОКТОР

Первое место по числу новых случаев у женщин 
в регионе занимает рак молочной железы. В област-
ном онкодиспансере спасают пациентов даже со 

сложными опухолями. Благодаря новой технике (только 
в прошлом году тут появилось 36 единиц современного 
оборудования), уникальным методикам и высочайшей ква-
лификации врачей. В «Первом номере» — рассказ об одном 
из них.

Мужское и женское
Каждую неделю заведующая отделением общей и ре-

конструктивной хирургии Елена Козловская лично прово-
дит не менее пяти операций по поводу рака мягких тканей, 
в том числе рака молочной железы. Самых сложных, за ис-
ход которых больше всего беспокоится. Профессия хирурга 
традиционно считается мужской. Козловская вспоминает: 
ещё в вузе за весьма средние ответы юношам легко стави-
ли четвёрки, а ей, чтобы получить заветную «пять», нужно 
было отвечать на пять с плюсом. Ей случалось встречаться 
и со снисходительным пренебрежением со стороны кол-
лег-мужчин. В начале профессионального пути. Она дока-
зала: успех в профессии от пола не зависит. Теперь её фами-
лию коллеги произносят с уважением, а пациенты попасть 
к ней на операцию считают удачей.  

Под началом Елены Вячеславовны — четыре хирурга. 
Все — представители сильного пола. Козловская признаёт-
ся: руководить мужским коллективом непросто. 

— Они хорошие специалисты, профессионалы. Но мне 
нужно не просто быть на голову выше них, нужно стоять 
на недосягаемой вышине. Только так я буду иметь мораль-
ное право направлять и подсказывать, а подчинённые будут 
чувствовать мой бесспорный авторитет. Хотя, если честно, 
для женщины роскошь быть хирургом, — доктор задумы-
вается. — Профессия отнимает слишком много сил и вре-
мени, подчиняет целиком. А ведь дома, как правило, жен-
щину ждёт «вторая смена». Мужчина может позволить себе 
«в тылу» расслабиться, женщина нет. 

Комплекс отличницы
Стать врачом Елена решила в 8 классе. По примеру 

своей мамы, Людмилы Петровны Козловской. Та рабо-
талав онкодиспансере старшей операционной сестрой. 

— Мы жили на Новолипецке, после школы я часто 
забегала к ней на работу, — вспоминает Елена Вячесла-
вовна. — Чувствовала: маму уважают, это было приятно. 
Уже тогда, девчонкой, я общалась с маститыми хирурга-
ми Шкловским, Богомоловым, Пестриковой, Рощупки-
ным, Припачкиной. Это тоже повлияло на мой выбор. 
Тут как раз в 44 школе открыли набор в медицинский 
класс, и я отнесла документы. 

44-ю Елена окончила с золотой медалью. С первого 
раза поступила в Воронежский медицинский, который 
окончила в 1998-м. С красным дипломом.

— Работать спустя рукава с детства не могу, пресло-
вутый комплекс отличницы, — разводит руками Елена 
Вячеславовна. — Всегда выкладываюсь по максимуму. 

Самоотдача в профессии дорогого стоит. Семье Коз-
ловская, по её словам, уделяет непростительно мало 
времени.  Бытовые хлопоты взяла на себя её мама.  

— Дома не всегда одобряют, что работаю на износ, — 
глаза Козловской грустнеют. — Но понимают. Спасибо 
им. 

Проверка на прочность
После вуза молодого специалиста приняли в поли-

клинику облдиспансера. Но Козловская мечтала об опе-
рационной. 

Рак — реальный бич современности. В 2020 
году, по данным ВОЗ, от COVID-19 умерли 1,8 
млн человек, а от рака — около 10 млн. 
В Липецкой области на учёте сейчас больше 
35 тысяч онкобольных, это 3% от всего 
населения региона. 

— Бывший главврач Валентин Александрович Агу-
заров позволил присутствовать на операциях, — расска-
зывает Елена Вячеславовна. — И с ноября 2001-го я уже 
перешла в стационар. В моём становлении огромную 
роль сыграл опытнейший хирург Владислав Николаевич 
Подольский. Он относился ко мне по-отечески, учил все-
му, присутствовал на операциях и детально их потом раз-
бирал. Иногда бывало так сложно, руки опускались. Но 
его оптимизм творил чудеса. Он находил нужные слова, 
и я оживала. 

Елена Вячеславовна до мелочей помнит свою первую 
операцию. Для пациентки всё прошло хорошо, но моло-
дой хирург потом сотни раз прокручивала в уме свои дей-
ствия.   

 — Сейчас технически я бы всё сделала по-другому, — 
качает головой Елена Вячеславовна. — А тогда результат 
был для меня неожиданным. Я с 3 курса ходила в опе-
рационную, ординатуру прошла по хирургии, думала, 

всё могу. Операция была сложной, для профессионала, 
этакая проверка на прочность. Я не сломалась. Наоборот, 
почувствовала в себе почти спортивную злость и желание 
совершенствоваться. Я знала, куда иду, и сейчас, спустя 
годы, счастлива, что мои ожидания от профессии оправ-
дались.

Бережно и трепетно
Липецкий онкодиспансер первым в ЦФО начал зани-

маться реконструкцией молочной железы после операции. 
Первопроходцами были Сергей Алексеевич Шинкарёв 
и Игорь Геннадьевич Чураков. Впервые в ЦФО стали лечить 
рак молочной железы с определением сигнальных лимфа-
тических узлов. При этом методе — его считают прорывом 
— не проводят классическую лимфаденэктомию, не удаля-
ют лимфатические узлы. Он редко приводит к осложнени-
ям, сокращает время госпитализации, позволяет женщине 
сохранить привлекательность.

— Я по максимуму старалась ассистировать, — вспоми-
нает Елена Вячеславовна. — Приобрела мануальные навы-
ки, стала использовать собственные методики. Этапы-то 
на операции одни и те же, но каждый хирург имеет свой 
неповторимый «почерк», свою технику. Как ты выделя-
ешь нервы, сосуды, как работаешь с тканями, да просто как 
к ним относишься. Я стараюсь делать всё предельно береж-
но, даже трепетно. Эти вещи не преподают в институте. Это 
каждый нарабатывает сам. Когда я осматриваю пациента, 
то по форме шва, по тому, как выкроен рубец, как отсепаро-
ваны ткани, безошибочно узнаю, кто делал операцию.

Попасть в точку
Уже в 2008-м Козловская стала победителем во все-

российском конкурсе молодых учёных. В 2013-м защи-

«ЖЕНЩИНЫ СЧИТАЮТ, 
ЧТО ИМ НЕ НУЖНО НИ 

МУЖСКОГО ВНИМАНИЯ, 
НИ ВОЗМОЖНОСТИ ЖИТЬ 
ПОЛНОЦЕННО. СОГЛАСНЫ, 

ЧТОБЫ ИМ УДАЛИЛИ ГРУДЬ, 
КОГДА ЕСТЬ МАССА 

СПОСОБОВ СДЕЛАТЬ БОЛЕЕ 
ЩАДЯЩУЮ ОПЕРАЦИЮ»

«

«
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тила кандидатскую диссертацию по алгоритму выбора 
способов реконструкции пострезекционных дефектов 
мягких тканей. 

— В этой работе нет ни грамма из интернета, — Коз-
ловская поднимает глаза. — Всё из личной практики. 
Новые способы закрытия дефектов мягких тканей и их 
реконструкции я отрабатывала сначала на трупном ма-
териале. Реконструировать можно двумя методами: ло-
скутной хирургией, то есть из собственных материалов 
больного, и инородными материалами, от животных 
или искусственно созданными. Исходя из того, какой 
именно дефект, и подбирают вариант. 

Сейчас у Елены Вячеславовны сертификаты по хи-
рургии, онкологии, ультразвуковой диагностике и пла-
стической хирургии. Уже во время удаления опухоли она 
продумывает, как молочную железу реконструировать.

— Мне после удаления сделали новую грудь из моих 
же тканей, — рассказывает пациентка Козловской Ольга. 
— С живота кусок кожи с жиром срезали и сформирова-
ли молочную железу. Теперь у меня обе груди выглядят 
одинаково. Елена Вячеславовна делает фантастические 
вещи. Она талантливая. Во время операции сложно уга-
дать, как будет выглядеть грудь, когда спадёт отек. Она 
всегда попадает в точку.  

Настроить на жизнь
Домой после работы Елена Козловская попадает ближе 

к ночи. Тайминг по минутам: обход, перевязки, консили-
умы, конференции, осмотр поступивших больных, приём  
в поликлинике. И, конечно, — операции. 

— Наверное, трудно в это поверить, но я их жду с нетер-
пением, — улыбается хирург. — Когда я начинала, в день 
их было по пять-шесть. Дикий объём. Сейчас могу себе 
позволить браться за самые сложные, интересные случаи.  
В операционной черпаю силы, сама восстанавливаюсь, даже 
во время самой серьёзной операции испытываю огромную 
радость. Часто включаю музыку. В основном классическую. 
Иногда звуки природы. Я творю — будто пишу картину. 

— У меня было три операции, тяжёлых, — продолжает 
Ольга. — На консилиуме Елена Вячеславовна сказала, что 
сама будет мной заниматься. Я никакая не её знакомая, не 
по блату пришла, первый раз её увидела. Она мне всё объяс-
нила: сначала вырежем опухоль, исследуем её, и я решу, что 
дальше. Первую операцию делал Дмитрий Валентинович 
Харин, Елена Вячеславовна его проконсультировала. Вече-
ром после операции сказала мне: грудь нужно удалять. По-
том уже сама поставила имплант и вела меня дальше. После 
выписки я приходила раз в неделю на осмотр, она жидкость 
откачивала. И сейчас, чуть что, обращаюсь к ней, и многие 
так. Мы ведь привыкли, что в больницах и поликлиниках 
никому не нужны. Но она никого из своих бывших пациен-
тов не оставляет без внимания, всегда на телефоне, помнит 
всех, кому кровь переливали, кто своей обошёлся, другие 
детали. Она отличный психолог, внушает надежду в самой 
тяжёлой ситуации. Я таких врачей никогда не встречала. Не 
знаю, как она всё успевает — ведь у неё семья, дети. По вече-
рам уходит последней из врачей. И ночью может приехать, 
если сложный случай. А в отделении какой порядок! Когда 
я услышала свой диагноз, это было как приговор. Пришла 
на госпитализацию — а там как в хорошем санатории. Уют-
но, персонал приветливый. Всё успокаивает, настраивает на 
борьбу с болезнью. На жизнь.

Душа болит
Козловскую радует, что сегодня диспансер работает 

как хорошая зарубежная клиника. Используют те же 
оборудование и методики, что в Израиле, в Германии, 
в Штатах. Уровень подготовки врачей позволяет прово-
дить операции на мировом уровне. 

— Мы реально делаем то, за что за границей платят 
баснословные деньги, — объясняет онколог. — Все виды 
реконструкции для пациентов бесплатны, в рамках 
ОМС. Вообще наше отделение одно из лучших в России. 

Но есть много того, что доктор с более чем двадца-
тилетним стажем хотела бы изменить. Душа болит, 
признаётся она. Во-первых, оттого, что развелось мно-
жество клиник, где отчаявшимся женщинам обещают 
манну небесную. 

— Специалистов, которые занимаются молочной же-
лезой, много, — объясняет она. — Но тех, кто реально 
помогает – единицы. 

мужчины: 
1 место — рак лёгкого 
2 место — рак 
предстательной железы 
3 место — рак кожи 
4 место — рак желудка 
5 место — ЗНО 
лимфатической  
и кроветворной ткани 
(лимфомы и ЗНО крови)

женщины: 
1 место — рак молочной 
железы 
2 место — рак кожи 
3 место — рак тела матки 
4 место — рак ободочной 
кишки 
5 место — ЗНО лимфатической 
и кроветворной ткани 
(лимфомы и ЗНО крови)

I стадия

II стадия

III стадия

IV стадия

без стадии (опухоли головного 
мозга, лейкозы)

1 место — рак лёгкого 
2 место — рак желудка 
3 место — рак молочной 
железы 

4 место — рак ободочной 
кишки 
5 место — рак 
поджелудочной железы

Структура заболеваемости ЗНО  
в Липецкой области в 2020 году

Диаграмма выявляемости рака в Липецкой области

Структура смертности от ЗНО в Липецкой области в 2020 году

32,9 %

26,4 %
15,6 %

20,1 %

5 %

Она тоскует и по временам, когда операционная се-
стра была ближайшим помощником хирурга: ассисти-
ровала ему, потом делала перевязки.  

— Сейчас и тогда — это две разные специальности, 
разные объёмы полномочий, разная ответственность, 
— разводит руками Козловская. — На операции одна се-
стра, в перевязочной уже другая, которая не имеет пред-
ставления, как шла операция, в чём была проблема. 

Но больше всего хирургу жаль времени, которое при-
ходится тратить на бумажную работу. Документов масса. 

— Как-то неправильно всё устроили, — её глаза су-
ровеют. — Врача оценивают не по делам, а по тому, что  
и как он заполнил. Операция может пройти великолеп-
но, хирург спас человеку жизнь, сохранил работоспособ-
ность — но в бумагах упустил какую-то фразу. В случае 
проверки вместо благодарности он получит огромные 
неприятности. 

Женщины, полюбите себя
Со многими бывшими пациентками Елена Вячесла-

вовна общается и после операций. Признаётся: её очень 
беспокоит, когда женщины бывают невнимательны  
к себе, когда им становится безразличен их внешний 
вид. 

— Даже в самой тяжёлой ситуации нужно беречь 
свою женственность, — рассуждает доктор. – Любить 
себя. Молодые девочки ещё интересуются, как они по-
том будут выглядеть, а женщины в возрасте 50+ ставят 
на себе крест. Единственная просьба: доктор, сделайте, 
чтобы я осталась жива! У меня дети, муж, огород, режь-
те, и всё! Они считают, что им уже не нужно ни мужского 
внимания, ни возможности жить полноценно. Я ещё во 
время операции прикидываю, как железу реконструиро-
вать. А у неё одно в голове: сколько дней лежать? Когда 
я смогу работать?

По зарубежной статистике, 70% мужей бросают боль-
ных раком груди жён. В России таких подсчётов не ведут, 
но соотношение точно не меньше. Но Елена Вячеславов-
на знает и другие семьи — которые после перенесённых 
невзгод становились крепче. Знает и истории, когда по-
сле мастэктомии женщины снова выходили замуж.  

— Главное — как вы сами к себе относитесь, — под-
водит итог хирург. — Будете любить себя и жизнь —  
и Вселенная отплатит вам взаимностью. 

______________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Вероника Воронина и из архива Елены Козловской

 3 курс института. Елена Козловская  
 (вторая слева) с одногруппниками. 1994 г. 

 На операции в клинической ординатуре. Воронеж. 1999 г.   

 Ординаторская анестезиологов  
 в Воронежской областной больнице. После операции. 1999 г. 
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ПРОЕКТ ЕСТЬ, ПРОГРАММЫ НЕТ

Вгороде продолжаются общественные обсуждения 
проекта реконструкции очистных сооружений ЛиСА.  
О том, что именно планируется сделать и когда лип-

чане в районе ЛТЗ смогут вздохнуть свободнее, рассказал 
директор предприятия Алексей Комаров на комиссии по 
ЖКХ в городском Совете депутатов.

Вы слишком много хотите
Предполагаемые сроки проведения реконструкции —  

2022–2025 годы. Стоимость строительно-монтажных 
работ — 5,2 млрд рублей. Сумма внушительная, и мно-
гие депутаты сомневаются, что федеральный центр вы-
делит такие деньги Липецку.

— Мы претендуем на то, чтобы у нас были качествен-
ные очистные, можно сказать, одни из лучших в России, 
— высказался депутат по округу № 36 Алексей Харин. 
— Где гарантии, что федералы это пропустят, а не попра-
вят: «Ребята, вы слишком много хотите». Есть ли подоб-
ный опыт в других регионах?

— Принимать решение за комиссию, которая будет 
оценивать проект, сложно, — пояснил Алексей Комаров. 
— Там идёт оценка проектно-сметной документации, 
технических возможностей. Вероятно, нам предложат 
иные условия финансирования. В других регионах реа-
лизовывались несколько меньшие по инвестициям про-
екты. Например, Иркутск получил 2,5 млрд рублей.

Проект предусматривает
По липецкому плану на первом этапе реконструируют 

систему газоочистки. 
— В качестве систем газоочистки выбран фотосорбци-

онно-каталитический метод, — пояснил Алексей Кома-
ров. — Предусмотрена установка решёток грубой очист-
ки. Сейчас на станции только решётки тонкой очистки. 
Часть мусора проходит сквозь них, накапливается в пе-
сколовках и первичных отстойниках и загнивает, что 
приводит к увеличению выбросов дурнопахнущих ве-
ществ в атмосферу. Ожидается, что уже после первого 

Необходимо увеличить финансирование уборки 
улиц Липецка — с таким предложением высту-
пили депутаты горсовета после отчёта директора 

управления благоустройства Алексея Романчукевича. 
Он рассказал о работе предприятия в 2020 году и го-
товности к зимнему сезону. По словам Алексея Роман-
чукевича, уже подготовлено семь комбинированных 
машин для посыпки дорог, к концу октября планируют 
переоборудовать 100 единиц техники. Также зимой для 
вывоза и погрузки снега будут задействовать наёмный 
транспорт. 

Работать никто не хочет
Депутаты поинтересовались, какие болевые точки есть 

в работе учреждения. Подняли вопрос и по зарплате, её 
средний размер — 25 499 рублей. 

— Из 250 единиц техники половина с достаточно силь-
ным износом. Будем часть списывать, а водителей перево-
дить на машины, находящиеся в нормальном состоянии, — 
поделился проблемами Алексей Романчукевич. — Зарплата 
низкая, работать за такие деньги никто не хочет. Всё первое 

полугодие старались заработать внебюджетные средства, 
чтобы как-то стимулировать водителей. Запросили допол-
нительное финансирование на зарплаты, есть надежда, что 
с 1 января оно у нас будет.

А город зарастает бурьяном 
Депутат по округу № 30 Андрей Иголкин поинтересовал-

ся, с какой частотой должна выезжать техника зимой, есть 
ли установленный график по уборке снега в частном секто-
ре и почему летом Липецк зарастает бурьяном. 

Как рассказал Романчукевич, в мэрии пересматривают 
маршруты. Цель — сократить уборку города с имеющейся 
техникой с 10-ти до шести часов. Кроме того, разработан 
стандарт содержания дорог. Предложения направлены  
в область для возможного дополнительного финансирова-
ния работ. В стандарт войдёт и уборка «белых пятен». 

Не хватает на ливнёвку
— Какая нужна сумма, чтобы качественно содержать 

ливневую канализацию в городе? — спросил Борис По-
наморёв о ещё одной проблеме Липецка.

Алексей Романчукевич уточнил, что на это необходи-
мо как минимум 180 млн рублей. Сейчас на содержание 
и ремонт дождевой канализации выделяют около 9 млн 
в год, то есть в 20 раз меньше.

— На сегодняшний день, имея бригаду из 10 человек, 
имея несколько единиц техники, достаточно сложно 
это делать. В городе 5 500 дождевых и дождеприёмных 
колодцев, с таким количеством людей мы всё охватить 
физически не можем. На 2022 год мы запросили 27 мил-
лионов рублей. Сейчас чистим 400–500 колодцев, бла-
годаря увеличению финансирования сможем чистить  
1 500, — рассказал Алексей Романчукевич.

— По всем направлениям уборки города мы видим 
недофинансирование, — подвёл итог обсуждения пред-
седатель комиссии Борис Понаморёв. — Нам крайне 
необходимо увеличение финансирования в этой части. 
Иначе всё, что мы делаем по строительству новых ма-
гистралей, все проекты БКД и благоустройство в целом 
будут в неприглядном виде. 

_________________________________
Текст по материалам горсовета

БОЛЬШЕ ДЕНЕГ НА УБОРКУ

64,4 млн рублей выделили из бюджета 
Липецка на разработку проектно-сметной 
документации Липецкой станции аэрации 
(ЛиСА). Полный пакет документов со всеми 
расчётами и экспертизами должен быть готов 
до 10 апреля 2022 года. Первоначально 
планировалось, что реконструкция пройдёт 
в рамках федерального проекта «Чистый 
воздух».

ПРИМИ УЧАСТИЕ

Принять участие в общественных слушаниях по проекту 
реконструкции МУП «ЛиСА» может любой липчанин. Своё 
мнение по данному вопросу до 22 октября можно оставить 
в письменном виде в журнале учёта предложений  
и замечаний в управлении строительства Липецка по 
адресу: пл. Победы, 8. Время приёма: пн.-чт. с 08:00 до 17:00, 
пт. с 08:00 до 16:00.  Дата итогового обсуждения назначена 
на 25 октября. Публичные слушания пройдут в 15:00 по 
адресу: ул. Коммунистическая, 20, «Городской Дворец 
культуры». 

этапа дышать в районе ЛТЗ станет проще. Снижение 
общего количества выбросов в результате первого этапа 
— с 414-ти до 81 кг в год. 

Второй и третий этапы включают модернизацию  
аэротенков и системы подачи воздуха. Это позволит обе-
спечить более высокие показатели очистки сточных вод. На 
четвёртом — запланировано строительство трубопровода 
выпуска очищенных сточных вод. 

— Также проект предусматривает строительство ком-
плекса по переработке осадка сточных вод, — рассказал 
Алексей Комаров. — Здесь будет цех механического обез- 
воживания, отделения сушки и термоутилизации. Это по-
зволит отказаться от складирования и хранения осадка 
сточных вод на иловых площадках. Он будет перерабаты-
ваться, так же как и накопленный годами ранее. В целом 
при реализации всего комплекса запланированных меро-
приятий общее количество выбросов снизится больше чем 
в три раза: со 166-ти до 53 тонн в год.

Без «Чистого воздуха»
Всё хорошо: проектно-сметная документация долж-

на быть полностью готова к апрелю следующего года. 
Однако есть одно большое но. Пока разрабатывались до-
кументы, правительство внесло поправки в программу 
«Чистый воздух». 

— С июля строка «Очистные сооружения» исклю-
чена из программы, — пояснил вице-спикер Борис 
Понаморёв. — Как дальше поведёт себя федеральная 
программа, неизвестно. Модернизация, о которой нам 
рассказали, — это практически строительство новых 
очистных. Какие из запланированных мероприятий мы 
сможем сделать самостоятельно, чтобы не допустить 
экологических проблем? 

По словам Алексея Комарова, после того как в проект 
«Чистый воздух» были внесены изменения, глава регио-
на Игорь Артамонов обратился к зампредседателя прави-
тельства с просьбой о восстановлении и включении МУП 
«ЛиСА» в данную программу. Но пока чёткого ответа на это 
обращение не получено.

— Ранжировать и останавливаться нельзя ни на одном 
этапе, — считает Алексей Комаров. — Все они направлены на 
улучшение качества очищенных сточных вод и снижение 
выбросов. Самый дешёвый этап — строительство трубопро-
вода очищенных сточных вод. Остальные шаги не смогут 
реализоваться за счёт возможной прибыли предприятия, 
так как цены уходят за 200–300 млн рублей. Пусть мы сей-
час не войдём в проект «Чистый воздух», но, когда будет 
готова проектная документация с экспертизами, проще за-
являться в любую федеральную программу, которая будет 
работать на тот момент. 

_________________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин



27 сентября 2021 года № 38 (361) 11ТВ ПРОГРАММАТВ ПРОГРАММА
ПОНЕДЕЛЬНИК 27 СЕНТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05:00, 09:25  «Доброе утро» (0+)
09:00, 12:00, 15:00, 18:00, 03:00  Новости (12+)
09:50  «Жить здорово!» (16+)
10:55  «Модный приговор» (6+)
12:15, 17:00, 01:20, 03:05  «Время покажет» (16+)
15:15  «Давай поженимся!» (16+)
16:00  «Мужское / Женское» (16+)
18:40  «На самом деле» (16+)
19:45  «Пусть говорят» (16+)
21:00  «Время» (12+)
21:30  «Русские горки» (16+)
23:35  «Вечерний Ургант» (16+)
00:15  «Индийские йоги среди нас» (16+) 

РОССИЯ 1
05:00, 09:30  «Утро России» (12+)
09:00, 14:30, 21:05  «Вести. Местное время» (12+)
09:55  «О самом главном»  (12+)
11:00, 14:00, 17:00, 20:00  «Вести» (12+)
11:30  «Судьба человека с Борисом     
 Корчевниковым» (12+)
12:40, 18:40  «60 минут»  (12+)
14:55  «Тайны следствия» (16+)
17:15  «Андрей Малахов. Прямой эфир» (16+)
21:20  «Шуша» (16+)
23:20  «Вечер с Владимиром Соловьёвым» (12+)
02:20  «Небесные родственники» (12+)
03:55  «Личное дело» (16+)

МАТЧ ТВ
06:00, 09:00, 11:55, 15:00, 17:05, 02:55  Новости (12+)
06:05, 12:00, 18:10, 21:20, 23:45  «Все на матч!» (12+)
09:05, 12:40  «Специальный репортаж» (12+)
09:25  «Пять минут тишины. Возвращение» (12+)
11:25  Торжественная церемония, посвящённая  
 50-летию «Самбо-70» (0+)
13:00  Футбол. Тинькофф Российская премьер- 
 лига. Обзор тура (0+)
14:00, 15:05  «Закусочная на колёсах» (12+)
16:20, 17:10  «Вышибала» (16+)

18:40  Хоккей. КХЛ. «Авангард» (Омск) —  
 «Локомотив» (Ярославль) (0+)
21:40  Футбол. Чемпионат Италии.  
 «Венеция» — «Торино» (0+)
00:30  «Тотальный футбол» (12+)
01:00  «Скандинавский форсаж: гонки  
 на льду» (16+)
03:00  «Человек из футбола» (12+)
03:30  Регби. Чемпионат России. «Ростов»  
  (Ростов-на-Дону) — «Металлург»  
 (Новокузнецк) (0+)
05:30  «Заклятые соперники» (12+)

НТВ
04:45  «Глаза в глаза» (16+)
06:30  «Утро. Самое лучшее» (16+)
08:00, 10:00, 13:00, 16:00, 19:00, 23:35  «Сегодня» (12+)
08:25, 10:25  «Морские дьяволы. Смерч» (16+)
13:25  «Чрезвычайное происшествие» (16+)
14:00  «Место встречи» (16+)
16:25  «За гранью» (16+)
17:30  «ДНК» (16+)
18:35, 19:40  «Балабол» (16+)
21:20  «Метод Михайлова» (16+)
23:55  «Шелест. Большой передел» (16+)
02:45  «Агентство скрытых камер» (16+)
03:15  «Другой майор Соколов» (16+)

ДОМАШНИЙ 

06:30  «6 кадров» (16+)
06:40, 01:40  «Реальная мистика» (16+)
07:40  «По делам несовершеннолетних» (16+)
08:45  «Давай разведёмся!» (16+)
09:50, 04:50  «Тест на отцовство» (16+)
12:00, 03:50  «Понять. Простить» (16+)
13:15, 03:00  «Порча» (16+)
13:45, 03:25  «Знахарка» (16+)
14:20, 02:35   «Верну любимого» (16+)
14:55  «Следы в прошлое» (16+)
19:00  «Тест на беременность» (16+)
23:45  «Женский доктор-4» (16+)

ВТОРНИК 28 СЕНТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05:00, 09:25  «Доброе утро» (0+)
09:00, 12:00, 15:00, 18:00, 03:00  Новости (12+)
09:50  «Жить здорово!» (16+)
10:55  «Модный приговор» (6+)
12:15, 17:00, 01:15, 03:05  «Время покажет» (16+)
15:15  «Давай поженимся!» (16+)
16:00  «Мужское / Женское» (16+)
18:40  «На самом деле» (16+)
19:45  «Пусть говорят» (16+)
21:00  «Время» (12+)
21:30  «Русские горки» (16+)
23:35  «Вечерний Ургант» (16+)
00:15  «Непутёвый ДК. Дмитрий Крылов» (12+)

РОССИЯ 1
05:00, 09:30  «Утро России» (12+)
09:00, 14:30, 21:05  «Вести. Местное  
 время» (12+)
09:55  «О самом главном»  (12+)
11:00, 14:00, 17:00, 20:00  «Вести» (12+)
11:30  «Судьба человека с Борисом   
 Корчевниковым» (12+)
12:40, 18:40  «60 минут» (12+)
14:55  «Тайны следствия» (16+)
17:15  «Андрей Малахов. Прямой эфир» (16+)
21:20  «Шуша» (16+)
23:20  «Вечер с Владимиром  
 Соловьёвым» (12+)
02:20  «Небесные родственники» (12+)
03:55  «Личное дело» (16+)

МАТЧ ТВ
06:00, 09:00, 11:55, 15:00, 17:05, 02:55  Новости (12+)
06:05, 18:50, 00:00  «Все на матч!» (12+)
09:05, 12:40  «Специальный репортаж» (12+)
09:25  «Пять минут тишины. Возвращение» (12+)
11:25  «Правила игры» (12+)
12:00  «МатчБол» (12+)
13:00  Бокс. Чемпионат мира среди   
 военнослужащих. Финалы (16+)
14:00, 15:05  «Лучшие из лучших» (16+)

16:05, 17:10  «Взаперти» (16+)
18:10  Смешанные единоборства. One FC. Аунг  
 Ла Нсанг против Леандро  
 Атаидеса (16+)
19:30  Футбол. Лига чемпионов. «Шахтёр»  
 (Украина) — «Интер» (Италия) (0+)
21:45  Футбол. Лига чемпионов. ПСЖ  
  (Франция) — «Манчестер Сити»  
 (Англия) (0+)
00:55  Футбол. Лига чемпионов. «Милан»  
 (Италия) — «Атлетико» (Испания) (0+)
03:00  «Голевая неделя РФ» (0+)
03:25  Футбол. Кубок Либертадорес. 1/2 финала.  
  «Атлетико Минейро» (Бразилия) —  
 «Палмейрас» (Бразилия) (0+)
05:30  «Заклятые соперники» (12+)

НТВ
04:45  «Глаза в глаза» (16+)
06:30  «Утро. Самое лучшее» (16+)
08:00, 10:00, 13:00, 16:00, 19:00, 23:35  «Сегодня» (12+)
08:25, 10:25  «Морские дьяволы. Смерч» (16+)
13:25  «Чрезвычайное происшествие» (16+)
14:00  «Место встречи» (16+)
16:25  «За гранью» (16+)
17:30  «ДНК» (16+)
18:35, 19:40  «Балабол» (16+)
21:20  «Метод Михайлова» (16+)
23:55  «Шелест. Большой передел» (16+)
02:45  «Агентство скрытых камер» (16+)

ДОМАШНИЙ
06:30, 01:40  «Реальная мистика» (16+)
07:25  «По делам несовершеннолетних» (16+)
08:30  «Давай разведёмся!» (16+)
09:35, 04:50  «Тест на отцовство» (16+)
11:45, 03:50  «Понять. Простить» (16+)
13:00, 03:00  «Порча» (16+)
13:30, 03:25  «Знахарка» (16+)
14:05, 02:35  «Верну любимого» (16+)
14:40  «Полюби меня такой» (16+)
19:00  «Тест на беременность» (16+)
23:45  «Женский доктор-4» (16+)

СРЕДА 29 СЕНТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05:00, 09:25  «Доброе утро» (0+)
09:00, 12:00, 15:00, 18:00, 03:00  Новости (12+)
09:50  «Жить здорово!» (16+)
10:55  «Модный приговор» (6+)
12:15, 17:00, 01:20, 03:05  «Время покажет» (16+)
15:15  «Давай поженимся!» (16+)
16:00  «Мужское / Женское» (16+)
18:40  «На самом деле» (16+)
19:45  «Пусть говорят» (16+)
21:00  «Время» (12+)
21:30  Русские горки» (16+)
23:35  «Вечерний Ургант» (16+)
00:15  «Мороз и солнце. Юрий Мороз» (12+) 

РОССИЯ 1
05:00, 09:30  «Утро России» (12+)
09:00, 14:30, 21:05  «Вести. Местное время» (12+)
09:55  «О самом главном» (12+)
11:00, 14:00, 17:00, 20:00  «Вести» (12+)
11:30  «Судьба человека с Борисом   
 Корчевниковым» (12+)
12:40, 18:40  «60 минут» (12+)
14:55  «Тайны следствия» (16+)
17:15  «Андрей Малахов. Прямой эфир» (16+)
21:20  «Шуша» (16+)
23:20  «Вечер с Владимиром  
 Соловьёвым» (12+)
02:20  «Небесные родственники» (12+)
03:55  «Личное дело» (16+)

МАТЧ ТВ
06:00, 09:00, 15:00, 17:05, 02:55  Новости (12+)
06:05, 11:25, 18:30, 00:00  «Все на матч!» (12+)
09:05, 17:10  «Специальный репортаж» (12+)
09:25  «Пять минут тишины. Возвращение» (12+)
11:55  Футбол. Юношеская лига УЕФА. «Зенит»  
 (Россия) — «Мальмё» (Швеция) (0+)
14:00, 15:05  «Лучшие из лучших-2» (16+)
16:05  Смешанные единоборства. Bellator. Джеймс  
 Галлахер против Кэла Элленора (16+)

17:30  Футбол. Лига чемпионов. Обзор (0+)
19:15  Футбол. Лига чемпионов. «Зенит»  
 (Россия) — «Мальмё» (Швеция) (0+)
21:45  Футбол. Лига чемпионов. «Ювентус»  
 (Италия) — «Челси» (Англия) (0+)
00:55  Футбол. Лига чемпионов. «Бавария»  
 (Германия) -— «Динамо» (Киев,  
 Украина) (0+)
03:00  «Голевая неделя» (0+)
03:25  Футбол. Кубок Либертадорес. 1/2 финала.  
  «Барселона» (Эквадор) — «Фламенго»  
 (Бразилия) (0+)
05:30  «Заклятые соперники» (12+)

НТВ
04:45  «Глаза в глаза» (16+)
06:30  «Утро. Самое лучшее» (16+)
08:00, 10:00, 13:00, 16:00, 19:00,  
23:35  «Сегодня» (12+)
08:25, 10:25  «Морские дьяволы. Смерч» (16+)
13:25  «Чрезвычайное происшествие» (16+)
14:00  «Место встречи» (16+)
16:25  «За гранью» (16+)
17:30  «ДНК» (16+)
18:35, 19:40  «Балабол» (16+)
21:20  «Метод Михайлова» (16+)
23:55  «Поздняков» (16+)

ДОМАШНИЙ 

06:30, 06:15  «6 кадров» (16+)
06:50, 01:30  «Реальная мистика» (16+)
07:40  «По делам несовершеннолетних» (16+)
08:45  «Давай разведёмся!» (16+)
09:50, 04:35  «Тест на отцовство» (16+)
12:00, 03:35  «Понять. Простить» (16+)
13:15, 02:45  «Порча» (16+)
13:45, 03:10  «Знахарка» (16+)
14:20, 02:20  «Верну любимого» (16+)
14:55  «Неслучайные встречи» (16+)
19:00  «Тест на беременность» (16+)
23:35  «Женский доктор-4» (16+)

ЧЕТВЕРГ 30 СЕНТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05:00, 09:25  «Доброе утро» (0+)
09:00, 12:00, 15:00, 18:00, 03:00  Новости (12+)
09:50  «Жить здорово!» (16+)
10:55  «Модный приговор» (6+)
12:15, 17:00, 01:20, 03:05  «Время покажет» (16+)
15:15  «Давай поженимся!» (16+)
16:00  «Мужское / Женское» (16+)
18:40  «На самом деле» (16+)
19:45  «Пусть говорят» (16+)
21:00  Время (12+)
21:30  «Русские горки» (16+)
22:35  «Большая игра» (16+)
23:35  «Вечерний Ургант» (16+)
00:15  «Вера Васильева. С чувством   
 благодарности за жизнь» (12+)

РОССИЯ 1
05:00, 09:30  «Утро России» (12+)
09:00, 14:30, 21:05  «Вести. Местное время» (12+)
09:55  «О самом главном» (12+)
11:00, 14:00, 17:00, 20:00  «Вести» (12+)
11:30  «Судьба человека с Борисом   
 Корчевниковым» (12+)
12:40, 18:40  «60 минут» (12+)
14:55  «Тайны следствия» (16+)
17:15  «Андрей Малахов. Прямой эфир» (16+)
21:20  «Шуша» (16+)
23:20  «Вечер с Владимиром Соловьёвым» (12+)
02:20  «Небесные родственники» (12+)
03:55  «Личное дело» (16+)

МАТЧ ТВ
06:00, 09:00, 11:55, 15:00, 02:55  Новости (12+)
06:05, 12:00, 17:35, 19:00, 00:00  «Все на матч!» (12+)
09:05, 12:40  «Специальный репортаж» (12+)
09:25  «Пять минут тишины. Возвращение» (12+)
11:25, 16:35  Футбол. Лига чемпионов. Обзор (0+)
13:00  Профессиональный бокс. Александр  
 Поветкин против Майка Переса.  
 Григорий Дрозд против Лукаша  
 Яника (16+)

14:00, 15:05  «Лучшие из лучших-3: назад  
 повернуть нельзя» (16+)
15:50  «Спартак» против «Наполи». Как это  
 было» (0+)
17:55  Волейбол. Жеребьёвка чемпионата  
 мира-2022 (0+)
19:30  Футбол. Лига Европы. «Наполи»  
 (Италия) — «Спартак» (Россия) (0+)
21:45  Футбол. Лига Европы. «Лацио» (Италия) -  
 «Локомотив» (Россия) (0+)
00:55  Баскетбол. Евролига. Мужчины. «Милан»  
 (Италия) — ЦСКА (Россия) (0+)
03:00  «Третий тайм» (12+)
03:30  Гандбол. Олимпбет. Суперкубок России.  
 Женщины. ЦСКА — «Ростов-Дон» (0+)

НТВ
06:30  «Утро. Самое лучшее» (16+)
08:00, 10:00, 13:00, 16:00, 19:00,  
23:35  «Сегодня» (12+)
08:25, 10:25  «Морские дьяволы. Смерч» (16+)
13:25  «Чрезвычайное происшествие» (16+)
14:00  «Место встречи» (16+)
16:25  «За гранью» (16+)
17:30  «ДНК» (16+)
18:35, 19:40  «Балабол» (16+)
21:20  «Метод Михайлова» (16+)
23:55  «ЧП. Расследование» (16+)
00:30  «Захар Прилепин. Уроки русского» (12+)

ДОМАШНИЙ
06:30  «6 кадров» (16+)
06:35, 01:40  «Реальная мистика» (16+)
07:40  «По делам несовершеннолетних» (16+)
08:45  «Давай разведёмся!» (16+)
09:50, 04:55  «Тест на отцовство» (16+)
12:00, 03:55  «Понять. Простить» (16+)
13:15, 03:05  «Порча» (16+)
13:45, 03:30  «Знахарка» (16+)
14:20, 02:40  «Верну любимого» (16+)
14:55  «Солнечные дни» (16+)
19:00  «Тест на беременность» (16+)
23:45  «Женский доктор-4» (16+)
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ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЁТ  
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

по повторным выборам депутата Липецкого городского Совета депутатов шестого 
созыва по одномандатному избирательному округу № 35

Афанасов Андрей Викторович
Счёт № 40810810335009000002

ПАО СБЕРБАНК России, 398059, город Липецк, площадь Торговая, дом 2
Одномандатный избирательный округ № 35, город Липецк, Липецкая область 

По состоянию на "15" сентября 2021 г.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме- 
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 0

     в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда 20 5 000,00

     из них

1.1.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 30 5 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 4, 9, 10 
ст. 56 областного Закона от 06.06.2007 № 60-ОЗ*

70 0

     из них

1.2.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из 
избирательного фонда, всего 120 0

     в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2
Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0

     из них

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платёжном документе

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не 
указавшим обязательные сведения в платёжном 
документе

160 0

2.2.3
Средств, поступивших с превышением 
предельного размера добровольных 
пожертвований

170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 150,00
     в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 150,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания 240 0

3.5
На выпуск и распространение печатных, 
аудиовизуальных и иных агитационных 
материалов

250 0

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного  
и консультационного характера** 270 0

3.8
На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0

3.9
На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0

4
Распределено неизрасходованного 

остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд 

денежным средствам ***
300 4850,00

5
Остаток средств фонда на дату сдачи отчёта 

(заверяется банковской справкой) (СТР. 300 = 
СТР. 10 - СТР. 120 - СТР. 190 - СТР. 300)

310 0

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчете, подтверждаю,  
других денежных средств, минуя избирательный фонд, на организацию и проведение  
избирательной кампании не привлекалось. 

Кандидат __________________ А.В. Афанасов

м.п.
Председатель территориальной 
избирательной комиссии № 2 

Октябрьского округа города Липецка __________________ А.Б. Деев

ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЁТ  
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

по повторным выборам депутата Липецкого городского Совета депутатов шестого 
созыва по одномандатному избирательному округу № 35

Жиронкин Кирилл Анатольевич
Счёт № 40810810935009000004

ПАО СБЕРБАНК России, 398059, город Липецк, площадь Торговая, дом 2
Одномандатный избирательный округ № 35, город Липецк, Липецкая область 

По состоянию на "09" сентября 2021 г.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме- 
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 0

     в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда 20 16 600,00

     из них

1.1.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 30 16 600,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 4, 9, 10 
ст. 56 областного Закона от 06.06.2007 № 60-ОЗ*

70 0

     из них

1.2.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из 
избирательного фонда, всего 120 0

     в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2
Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0

     из них

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платёжном документе

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не 
указавшим обязательные сведения в платёжном 
документе

160 0

2.2.3
Средств, поступивших с превышением 
предельного размера добровольных 
пожертвований

170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 16 600,00

     в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания 240 0

3.5
На выпуск и распространение печатных, 
аудиовизуальных и иных агитационных 
материалов

250 16 600,00

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного  
и консультационного характера** 270 0

3.8
На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0

3.9
На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0

4
Распределено неизрасходованного 

остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд 

денежным средствам ***
300 0

5
Остаток средств фонда на дату сдачи отчёта 

(заверяется банковской справкой) (СТР. 300 = 
СТР. 10 - СТР. 120 - СТР. 190 - СТР. 300)

310 0

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчёте, подтверждаю,  
других денежных средств, минуя избирательный фонд, на организацию и проведение  
избирательной кампании не привлекалось. 

Кандидат __________________ К.А. Жиронкин

м.п.
Председатель территориальной 
избирательной комиссии № 2 

Октябрьского округа города Липецка __________________ А.Б. Деев
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ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЁТ 
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

по повторным выборам депутата Липецкого городского Совета депутатов шестого 
созыва по одномандатному избирательному округу № 35

Жиронкин Кирилл Анатольевич
Счёт № 40810810935009000004

ПАО СБЕРБАНК России, 398059, город Липецк, площадь Торговая, дом 2
Одномандатный избирательный округ № 35, город Липецк, Липецкая область 

По состоянию на "09" сентября 2021 г.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 0

     в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда 20 16 600,00

     из них

1.1.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 30 16 600,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 4, 9, 10 
ст. 56 областного Закона от 06.06.2007 № 60-ОЗ*

70 0

     из них

1.2.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из 
избирательного фонда, всего 120 0

     в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2
Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0

     из них

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платёжном документе

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не 
указавшим обязательные сведения в платёжном 
документе

160 0

2.2.3
Средств, поступивших с превышением 
предельного размера добровольных 
пожертвований

170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 16 600,00

     в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания 240 0

3.5
На выпуск и распространение печатных, 
аудиовизуальных и иных агитационных 
материалов

250 16 600,00

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера** 270 0

3.8
На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0

3.9
На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0

4
Распределено неизрасходованного 

остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд 

денежным средствам ***
300 0

5
Остаток средств фонда на дату сдачи отчёта 

(заверяется банковской справкой) (СТР. 300 = 
СТР. 10 - СТР. 120 - СТР. 190 - СТР. 300)

310 0

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчёте, подтверждаю, 
других денежных средств, минуя избирательный фонд, на организацию и проведение 
избирательной кампании не привлекалось.

Кандидат __________________ К.А. Жиронкин

м.п.
Председатель территориальной 
избирательной комиссии № 2 

Октябрьского округа города Липецка __________________ А.Б. Деев

ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЁТ 
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

по повторным выборам депутата Липецкого городского Совета депутатов шестого 
созыва по одномандатному избирательному округу № 35

Кабанцова Юлия Вячеславовна
Счёт № 40810810235009000005

ПАО СБЕРБАНК России, 398059, город Липецк, площадь Торговая, дом 2
Одномандатный избирательный округ № 35, город Липецк, Липецкая область 

По состоянию на "02" сентября 2021 г.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 0

     в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда 20 0

     из них

1.1.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 30 0

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 4, 9, 10 
ст. 56 областного Закона от 06.06.2007 № 60-ОЗ

70 0

     из них

1.2.1 Собственные средства кандидата, 
избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим 
его избирательным объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из 
избирательного фонда, всего 120 0

     в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2
Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0

     из них

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платёжном документе

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не 
указавшим обязательные сведения в платёжном 
документе

160 0

2.2.3
Средств, поступивших с превышением 
предельного размера добровольных 
пожертвований

170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 0
     в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания 240 0

3.5
На выпуск и распространение печатных, 
аудиовизуальных и иных агитационных 
материалов

250 0

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера** 270 0

3.8
На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0

3.9
На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0

4
Распределено неизрасходованного 

остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд 

денежным средствам ***
300 0

5
Остаток средств фонда на дату сдачи отчёта 

(заверяется банковской справкой) (СТР. 300 = 
СТР. 10 - СТР. 120 - СТР. 190 - СТР. 300)

310 0

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчёте, подтверждаю, 
других денежных средств, минуя избирательный фонд, на организацию и проведение 
избирательной кампании не привлекалось.

Кандидат __________________ Ю.В. Кабанцова

м.п.
Председатель территориальной 
избирательной комиссии № 2 

Октябрьского округа города Липецка __________________ А.Б. Деев

Муниципальному бюджетному учреж-
дению на постоянную работу требуются 
трактористы, водители с правами 
категорий С, D, Е.

Заработная плата при собеседовании. 

трактористы, водители с правами 

т. 8-920-460-92-22

Основные нормы применительно к выплате заработной платы сотрудникам 
устанавливает Трудовой кодекс Российской Федерации. В нём прямо и понятно 
сказано, что выплата зарплаты работникам — одно из обязательств работодателя, 
которое он добровольно берёт на себя по условиям трудового договора 
и должен исполнять не только полностью, но и вовремя. 
5 заповедей работодателя
Работодатель обязан:
• устанавливать в трудовом договоре заработную плату в соответствии 
с требованиями трудового законодательства и действующими у работодателя 
системами оплаты труда;
• выплачивать работнику причитающуюся заработную плату в полном размере;
• производить работнику за работу в условиях, отклоняющихся от нормальных, 
компенсационные выплаты в размере, установленном трудовым договором, 
коллективным договором, соглашениями, локальными нормативными актами 
работодателя, но не ниже размеров, установленных законодательством;
• соблюдать установленные ТК России, коллективным договором, правилами 
внутреннего трудового распорядка, трудовым договором порядок, место и сроки 
выплаты заработной платы;
• соблюдать установленный порядок исчисления средней заработной платы 
(среднего заработка).
За ухудшение условий оплаты труда предусмотрена ответственность — ч. 1 или 
ч. 2 ст. 5.27 КоАП РФ.
Работник должен знать:
Заработная плата работника состоит из следующих элементов:
• оклад (должностной оклад); тарифная ставка;
• компенсационные выплаты (доплаты и надбавки компенсационного характера);
• стимулирующие выплаты.
Заработная плата устанавливается в трудовом договоре в соответствии 
с действующей у данного работодателя системой оплаты труда (сдельной, 
повременной, смешанной) и максимальным размером не ограничивается.
Условия оплаты труда, установленные коллективным договором, трудовым 
договором или локальными нормативными актами, не могут быть ухудшены по 
сравнению с установленными трудовым законодательством.
Заработная плата работника, полностью отработавшего норму часов 
и выполнившего нормы труда, не может быть менее минимального размера 
оплаты труда.
Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) устанавливается на федеральном 
уровне и на региональном уровне — в субъекте Российской Федерации. 
Работодатель обязан производить индексацию заработной платы в связи с ростом 
потребительских цен на товары и услуги (ст. 134 ТК РФ).
При выплате заработной платы работник должен получать расчётный листок 
в письменной форме.
Форма расчётного листка утверждается работодателем с учётом мнения 
представительного органа работников.
По письменному заявлению работника заработная плата перечисляется на 
счёт, указанный работником в банке (кредитном учреждении) на условиях, 
определённых коллективным договором или трудовым договором.
Конкретные даты выплаты заработной платы устанавливаются правилами 
внутреннего трудового распорядка, коллективным договором или трудовым 
договором.
За нарушение сроков выплаты заработной платы работодатель несёт материальную 
ответственность в размере 1/150 ключевой ставки ЦБ РФ за каждый день 
просрочки. Размер процентов (денежной компенсации) исчисляется из фактически 
не выплаченных в срок сумм. Также (в зависимости от масштабов содеянного) он 
должен быть привлечён к административной или уголовной ответственности.
При совпадении дня выплаты заработной платы с выходным или нерабочим 
праздничным днём выплата заработной платы производится накануне этого дня.

Текст: департамент экономразвития администрации Липецка

ЗАРПЛАТА — ПО ЗАКОНУ

Трудовым законодательством России предусмотрен порядок оформления 
правоотношений между работодателем и работником в форме трудового 
договора.
Трудовой договор — это соглашение, в соответствии с которым работодатель 
обязуется предоставить работнику обусловленную работу, обеспечить надлежащие 
условия труда и выплачивать заработную плату, а работник обязуется лично 
выполнять трудовую функцию в интересах и под управлением работодателя, 
соблюдать правила внутреннего трудового распорядка.
ТК России предусмотрено обязательное заключение трудового договора 
в письменной форме. При этом каждая из его сторон получает свой экземпляр 
договора. Если работодатель допустил работника к работе, трудовой договор 
должен быть оформлен не позднее трёх рабочих дней со дня допуска.
Работодатель, уклоняющийся от оформления трудового договора с работником, 
подлежит административной ответственности по ч. 4 ст. 5.27 КоАП РФ в виде 
штрафа:
• на должностных лиц — от 10 до 20 тысяч рублей;
• на лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность без образования 
юридического лица, — от 5 до 10 тысяч рублей;
• на юридических лиц — от 50 до 100 тысяч рублей.
Если же такое нарушение совершено повторно, виновный будет наказан по ч. 5 ст. 
5.27 КоАП РФ штрафом:
• на граждан — 5 000 рублей;
• на лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность без образования 
юридического лица, — от 30 до 40 тысяч рублей;
• на юридических лиц — от 100 до 200 тысяч рублей либо дисквалификацией (для 
должностных лиц — на срок от одного года до трёх лет).
Если вам задерживают зарплату, платят её в конверте или не заключили трудовой 
договор, звоните на горячую линию по трудовым отношениям: 239-144, 239-202.

ШТРАФЫ ЗА НЕОФОРМЛЕНИЕ

Бригада строителей выполняет разные 
виды строительных работ из своего 
материала.
Ремонт и замена крыш.
Ремонт полов.

Отделка фасадов, внутренняя отделка.
т. 8-910-356-64-28

виды строительных работ из своего 
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ВОСКРЕСЕНЬЕ 3 ОКТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
04:45, 06:10  «Поздний срок» (16+)
06:00, 10:00, 12:00  Новости (12+)
06:55  «Играй, гармонь любимая!» (12+)
07:40  «Часовой» (12+)
08:10  «Здоровье» (16+)
09:20  «Непутёвые заметки» (12+)
10:15  «Жизнь других» (12+)
11:15, 12:15  «Видели видео?» (6+)
13:45  «Битва за космос» (12+)
17:45  «Три аккорда» (16+)
19:25  «Лучше всех!» (0+)
21:00  «Время» (12+)
22:00  «Вызов. Первые в космосе» (12+)
23:00  «Что? Где? Когда?» Осенняя серия игр (16+)
00:10  «К юбилею Стинга. Познер» (16+)
01:10  «Германская головоломка» (18+)
02:05  «Наедине со всеми» (16+)
02:50  «Модный приговор» (6+)

РОССИЯ 1
05:20, 03:15  «Вечная сказка» (12+)
07:15  «Устами младенца» (0+)
08.00  «Местное время. Воскресенье» (12+)
08:35  «Когда все дома» (12+)
09:25  «Утренняя почта» (12+)
10:10  «Сто к одному» (0+)
11:00  «Большая переделка» (0+)
12:00  Праздничный концерт (0+)
14:00  «Взгляд из вечности» (12+)
18:00  Музыкальное гранд-шоу «Дуэты» (12+)
20:00  «Вести недели» (12+)
22:00  «Москва. Кремль. Путин» (12+)
22:40  «Воскресный вечер с Владимиром  
 Соловьёвым» (12+)
01:30  «Цена измены» (12+)

МАТЧ ТВ
06:00  Смешанные единоборства. ACA. Абдул- 
  Рахман Дудаев против Франсиско де  
 Лимы Мачиеля (16+)

07:00, 09:00, 13:00, 18:30, 02:55  Новости (12+)
07:05, 13:05, 18:00, 23:45  «Все на матч!» (12+)
09:05  «Экстремалы» (12+)
10:55  Хоккей с мячом. Кубок России. Финал (0+)
13:55  Баскетбол. Единая лига ВТБ. «Нижний  
 Новгород» — ЦСКА (0+)
15:55  Футбол. Чемпионат Франции. 
 «Монако» — «Бордо» (0+)
18:35  Футбол. Тинькофф Российская премьер- 
 лига. «Локомотив» (Москва) — «Ростов»  
 (Ростов-на-Дону) (0+)
21:00  После футбола с Георгием 
 Черданцевым (12+)
21:40  Футбол. Чемпионат Италии. «Аталанта»  
 — «Милан» (0+)

НТВ
04:50, 00:35  «Петрович» (16+)
06:35  «Центральное телевидение» (16+)
08:00, 10:00, 16:00  «Сегодня» (12+)
08:20  «У нас выигрывают!» (12+)
10:20  «Первая передача» (16+)
11:00  «Чудо техники» (12+)
11:50  «Дачный ответ» (0+)
13:00  «НашПотребНадзор» (16+)
14:00  «Секрет на миллион» (16+)
16:20  «Следствие вели...» (16+)
18:00  «Новые русские сенсации» (16+)
19:00  «Итоги недели» (12+)
20:10  «Ты супер!» (6+)
23:00  «Звёзды сошлись» (16+)

ДОМАШНИЙ 
06:30, 06:15  «6 кадров» (16+)
06:40  «Баламут» (12+)
08:30  «Трое в лабиринте» (12+)
10:45  «Нарушая правила» (16+)
15:00  «Чужой грех» (16+)
18:45  «Пять ужинов» (16+)
19:00  «Любовь Мерьем» (16+)
21:50  «Про здоровье» (16+)
22:05  «Солёная карамель» (16+)
01:50  «Вербное воскресенье» (16+)
05:25  «Восточные жёны в России» (16+)

ПЯТНИЦА 1 ОКТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05:00, 09:25  05:00, 09:25  «Доброе утро» (0+)
09:00, 12:00, 15:00, 18:00  Новости (12+)
09:50  «Жить здорово!» (16+)
10:55, 02:30  «Модный приговор» (6+)
12:15, 17:00  «Время покажет» (16+)
15:15, 03:20  «Давай поженимся!» (16+)
16:00, 04:40  «Мужское / Женское» (16+)
18:40  «Человек и закон» (16+)
19:45  «Поле чудес» (16+)
21:00  «Время» (12+)
21:30  «Голос 60+». Новый сезон. Финал (12+)
23:40  «Вечерний Ургант на Байконуре» (16+)
00:35  «Стинг» (16+)

РОССИЯ 1
05:00, 09:30  «Утро России» (12+)
09:00, 14:30, 20:45  «Вести. Местное время» (12+)
09:55  «О самом главном» (12+)
11:00, 14:00, 17:00, 20:00  «Вести» (12+)
11:30  «Судьба человека с Борисом   
 Корчевниковым» (12+)
12:40, 18:40  «60 минут» (12+)
14:55  «Тайны следствия» (16+)
17:15  «Андрей Малахов. Прямой эфир» (16+)
21:00  «Юморина-2021» (16+)
23:00  «Веселья час» (16+)

МАТЧ ТВ
06:00, 09:00, 11:55, 15:00, 17:05, 21:20,
02:55  Новости (12+)
06:05, 12:00, 18:10, 23:30  «Все на матч!» (12+)
09:05, 12:40, 02:35  «Специальный репортаж» (12+)
09:25  «Взаперти» (16+)
11:25  Футбол. Еврокубки. Обзор (0+)
13:00  Профессиональный бокс. Алексей    
 Папин против Исмаила 
  Силлаха (16+)
14:00, 15:05  «Лучший из лучших-4: без  
 предупреждения» (16+)

15:55, 17:10  «Герой» (12+)
18:40  Хоккей. КХЛ. ЦСКА — «Ак Барс» (Казань) (0+)
21:25  Футбол. Чемпионат Германии. 
 «Кёльн» — «Гройтер Фюрт» (0+)
00:15  «Точная ставка» (16+)
00:35  Баскетбол. Евролига. Мужчины. УНИКС  
 (Россия) — «Зенит» (Россия) (0+)
03:00  «РецепТура» (0+)
03:30  «В поисках величия» (12+)
05:00  Плавание. Кубок мира (0+)

НТВ
04:45  «Глаза в глаза» (16+)
06:30  «Утро. Самое лучшее» (16+)
08:00, 10:00, 13:00, 16:00, 19:00  «Сегодня»
08:25, 10:25  «Морские дьяволы. Смерч» (16+)
13:25  «Чрезвычайное происшествие» (16+)
14:00  «Место встречи» (16+)
16:25  «ДНК» (16+)
17:30  «Жди меня» (12+)
18:25, 19:40  «Балабол» (16+)
21:20  «Метод Михайлова» (16+)
23:30  «Своя правда» (16+)
01:30  «Квартирный вопрос» (0+)
02:25  «Агентство скрытых камер» (16+)
03:25  «Майор Соколов. Игра без правил» (16+)

ДОМАШНИЙ
06:30, 01:30  «Реальная мистика» (16+)
07:25  «По делам несовершеннолетних» (16+)
08:30  «Давай разведёмся!» (16+)
09:35, 04:15  «Тест на отцовство» (16+)
11:45, 03:15  «Понять. Простить» (16+)
13:00, 02:50  «Порча» (16+)
13:35  «Знахарка» (16+)
14:10, 02:25  «Верну любимого» (16+)
14:40  «Наседка» (16+)
19:00  «Чужой грех» (16+)
23:00  «Про здоровье» (16+)
23:15  «Трое в лабиринте» (12+)
05:55  «Домашняя кухня» (16+)

СУББОТА 2 ОКТЯБРЯ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
06:00  «Доброе утро. Суббота» (0+)
09:00  «Умницы и умники» (12+)
09:45  «Слово пастыря» (0+)
10:00, 12:00  Новости (12+)
10:15  «МКС-селфи» (12+)
11:20, 12:15  «До небес и выше» (12+)
12:40  «Буран. Созвездие Волка» (12+)
13:45, 14:50  «Спасение в космосе» (12+)
16:00  «Кто хочет стать миллионером?» (12+)
17:35  «Ледниковый период» (0+)
21:00  «Время» (12+)
21:20  «Клуб Весёлых и Находчивых». Высшая  
 лига (16+)
23:40  «Искусство ограбления» (18+)

РОССИЯ 1
05:00  «Утро России. Суббота» (12+)
08:00  «Вести. Местное время» (12+)
08:20  «Местное время. Суббота» (12+)
08:35  «По секрету всему свету» (12+)
09:00  «Формула еды» (12+)
09:25  «Пятеро на одного» (12+)
10:10  «Сто к одному» (0+)
11:00  «Вести» (12+)
11:30  «Юмор! Юмор! Юмор!!!» (16+)
12:35  «Доктор Мясников» (12+)
13:40  «Взгляд из вечности» (12+)
18:00  «Привет, Андрей!» (12+)
20:00  «Вести в субботу» (16+)
21:00  «Всё как у людей» (12+)

МАТЧ ТВ
06:00  Смешанные единоборства. ACA. Абдул- 
  Рахман Дудаев против Дэниеля Де  
  Альмейды. Абубакар Вагаев против  
 Ясубея Эномото (16+)
07:00, 08:55, 13:20, 18:30, 02:55  Новости (12+)
07:05, 13:25, 16:00, 21:00, 23:45  «Все на матч!» (12+)
09:00  «Утёнок, который не умел играть 
  в футбол» (0+)
09:10  «Как утёнок-музыкант стал 
 футболистом» (0+)
09:20  «Карательный отряд» (16+)

11:25  Футбол. Кубок России. Женщины. Финал.  
 «Локомотив» (Москва) — «Зенит» (Санкт- 
 Петербург) (0+)
13:55  Футбол. Тинькофф Российская   
 премьер-лига. «Рубин» (Казань) —  
 «Нижний Новгород» (0+)
16:25  Футбол. Чемпионат Германии.   
 «Боруссия» (Дортмунд) — «Аугсбург» (0+)
18:35  Футбол. Тинькофф Российская премьер- 
 лига. ЦСКА — «Краснодар» (0+)
21:40  Футбол. Чемпионат Италии. 
 «Сассуоло» — «Интер» (0+)
00:45  Волейбол. Чемпионат России. Суперлига  
 Париматч. Мужчины. «Зенит» (Санкт- 
 Петербург) — «Нефтяник» (Оренбург) (0+)

НТВ
04:55  «ЧП. Расследование» (16+)
05:20  «Только вперёд» (16+)
07:20  «Смотр» (0+)
08:00, 10:00, 16:00  «Сегодня» (12+)
08:20  «Готовим с Алексеем Зиминым» (0+)
08:50  «Поедем, поедим!» (0+)
09:25  «Едим дома» (0+)
10:20  «Главная дорога» (16+)
11:00  «Живая еда» (12+)
12:00  «Квартирный вопрос» (0+)
13:05  «Однажды...» (16+)
14:00  Своя игра (0+)
16:20  Следствие вели... (16+)
18:00  «По следу монстра» (16+)
19:00  «Центральное телевидение» (16+)
20:20  «Шоумаскгоон» (12+)
23:00  «Ты не поверишь!» (16+)
00:00  «Международная пилорама» (16+)
00:45  «Квартирник НТВ у Маргулиса» (16+)

ДОМАШНИЙ
06:30, 06:15  «6 кадров» (16+)
06:35  «Знахарка» (16+)
07:05  «По семейным обстоятельствам» (12+)
09:45, 01:55  «Вербное воскресенье» (16+)
18:45, 21:45  «Скажи, подруга» (16+)
19:00  «Любовь Мерьем» (16+)
22:00  «Авантюра» (16+)
05:25  «Восточные жёны в России» (16+)

• Универсам «Магнит»
ул. Неделина, 33
пр-т Победы, 21

• Магазин «Эталон»
пр-т Победы, 21

ул. Студёновская, 24

• Центр защиты
прав граждан
ул. Пушкина, 4

• Дом ветеранов
ул. Первомайская, 86

• Тракторный завод,
проходные

ул. Краснозаводская, 1

• Центр обслуживания
клиентов ЛГЭК
ул. Толстого, 23

• Областной пенсионный 
фонд

пл. Соборная-Ленина, 3

• Городской пенсионный 
фонд

ул. Меркулова, 16б

• Управляющая компания
«Университетский»

ул. Бехтеева, 4

КАК РАСПОЗНАТЬ ИНСУЛЬТ

1 2

3 4

2

Человек не может улыбнуться, 
уголок рта опущен.

Не может разборчиво 
произнести своё имя.

Также симптомами инсульта могут быть:
• внезапная сильная головная боль после любой деятельности или 
же вообще без каких-либо видимых причин,
• частичное нарушение или полная потеря сознания,
• потеря способности говорить, а также понимать смысл чужой 
речи,
• сильное головокружение, острое расстройство координации 
и чувства равновесия.

Не может поднять обе руки.
Одна ослабла.

У врачей есть только 4,5 часа,
чтобы спасти жизнь больного.



27 сентября 2021 года № 38 (361) 15

Инженер-металловед. Звучит железно, не правда 
ли? Именно такое образование получила Ната-
лья Душкина, окончив ЛГТУ. После работала 

в компании оператора мобильной связи. Когда ушла 
в декретный отпуск, задумалась о «сладкой» жизни.

Мечты исполняются в декрете
— По своей природе я сластёна. В детстве мечтала: вот 

я работаю на кондитерской фабрике, украшаю тортики, 
пробую и придумываю новые сладости. Время прошло, 
я выросла, мечта забылась, — говорит Наталья. — Вспом-
нила о ней после рождения старшего сына Льва. Изучи-
ла несколько рецептов и начала печь для семьи. Потом 
подруга попросила сделать торт на годовщину свадьбы. 
Как сейчас помню: два льва и три львёнка, лежащие на 
торте в виде сердца. И тут я поняла: надо развиваться. 

Пока ребёнок спал, Наталья смотрела обучающие ви-
део и изучала блоги известных кондитеров. Когда освои-
ла всевозможные рецепты, изучила, какие бывают виды 
коржей, кремов, шоколада и мастики, создала аккаунт 
в социальных сетях и начала брать заказы.

От «Наполеона» до «Венома»
Чаще всего липчане заказывают торты на детские 

дни рождения, как правило, на игровую тематику, 
с фигурками мультяшных героев из мастики. Бывают 
и жутковатые тортики. Так, недавно Наталья пекла торт 
в виде монстра из фильма «Веном». 

Рецепты Наталья иногда придумывает сама, но зача-
стую создаёт их методом коллаборации, то есть совме-
щая разные варианты и добавляя что-то своё. Одно из 
новшеств кондитера — торт с карамелизированной гру-
шей и сыром Дорблю (с голубой плесенью). Сочетание 
исключительно для любителя, как может показаться на 
первый взгляд, однако среди липчан оказалось доста-
точно много гурманов.

— «Медовик», «Наполеон», «Красный бархат» — это 
уже классика, которую будут любить сладкоежки всех 
времён и народов. Сегодня на рынок выходит новое 
поколение тортов — муссовые. Они не только вкусные, 
но и очень красивые, с зеркальной глазурью или шоко-
ладным велюром. Их можно исполнить в необычных 
формах. Муссовые тортики сложные в приготовлении — 
у них внутри много разных текстур, нужно учитывать 
всё: от температуры до веса каждого компонента в мил-
лиграммах. Один из таких тортов — «Три шоколада». 
Также любят «Молочную девочку», «Сникерс» и мерен-
говые рулеты. 

30 кг счастья
Летом на кухне у кондитера по-настоящему жарко 

— свадебные заказы просто льются рекой. Ведь такие 
сложные торты может делать далеко не каждый. 

— На изготовление трёх-четырёхъярусного торта 
весом 10–15 кг уходит около трёх суток. Первый день — 
выпечка коржей. Второй — наполнение кремом и сбор-
ка торта. Третий — выравнивание и украшение. Самый 
большой торт я делала на свадьбу — 30 килограммов на 
200 гостей. Сложнее всего с доставкой. Когда заказыва-
ют из других городов — перевозим в холодильниках. 
Срок годности тортика — 72 часа, поэтому крайне важно 
держать его в прохладе. 

Лучший свадебный кондитер
Один из интересных трендов в мире свадебных тор-

тов — добавлять живые цветы. 
— Не все цветы подходят для выпечки, есть вредные 

и даже ядовитые, такие как каллы, лилии, гортензии, 
ландыши, — поясняет Наталья. — Остальные же под-
вергаются обработке, прежде чем попадают в торт. Так, 
голландские розы отмачиваются в воде, затем ножка об-
резается и тейпируется. Только после этого можно вот-
кнуть в изделие. 

Наталья постоянно совершенствует свои навыки 
и проходит обучение в разных городах. Она неодно-
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Й У неё заказывают сладости жители всего Черноземья и Москвы. Она делает 
30-килограммовые свадебные торты и съедобные скульптуры греческих богов. Наталья 
Душкина за шесть лет не только освоила новую для себя профессию, но и стала одним 
из лучших кондитеров в регионе. 

кратно демонстрировала свой профессионализм на 
ежегодной региональной свадебной выставке «Я ска-
зала ДА!». В 2019 году Наталья Душкина стала луч-
шим кондитером Черноземья по мнению экспертов 
главной свадебной премии Wedding Awards. 

По секрету всему свету
Наталья стала первым в Липецке кондитером, ко-

торый проводит мастер-классы для всех желающих. 
— Как-то захотела найти у нас в городе мастер-клас-

сы по выпечке, но оказалось, что их никто не проводит. 
Тогда я пригласила известного кондитера из Москвы. 
Занималась всеми организационными вопросами: 
аренда, сбор людей и так далее. Мне это было интерес-
но, а самое главное, — я тоже получила знания. Спустя 
какое-то время подруги попросили меня, чтобы я сама 
провела мастер-класс. Я подумала: почему бы нет? 
Я занималась тортами уже около двух лет и согласи-
лась. Первый мастер-класс проходил на моей кухне, 
с ручным миксером и в дружеской обстановке. 

Когда Наталья выложила фотографии с первого 
мастер-класса, ей массово стали поступать предложе-
ния от новых учеников. Липчанка разработала специ-
альную программу и теперь делится своими сладкими 
секретами со всеми желающими. 

Работа 24/7, домашние дела и воспитание детей, 
безусловно, выматывают, но Наталья с душой подхо-
дит к каждому пирожному или маленькому макаронс. 
Для неё любовь к своему делу — та самая вишенка 
на торте. В планах — открытие собственной конди-
терской. А дома ей всегда помогут и поддержат муж 
и двое сыновей.

_____________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото из архива героини

Наталья Душкина поделилась одним из 
своих любимых и быстрых рецептов 
миниатюрного торта — капкейка.  

Ингредиенты:
    сливочное масло 82% — 100 г;
    сметана — 130 г;
    сахар — 130 г;
    банан — 1 шт.;
    яйцо — 1 шт.;
    ваниль — 1 г;
    разрыхлитель — 0,5 ч. л.;
    сода — 1/3 ч. л.;
    мука — 140 г;
    какао — 30 г;
    белый шоколад и глазурь — 50 г.

Приготовление:
Сливочное масло растопите. Добавьте 
сметану, сахар. Перемешайте. Добавьте 
яйцо и размятый вилкой банан. Поместите 
все сухие ингредиенты в жидкую смесь. 
Перемешайте и добавьте шоколад или белую 
глазурь (поломанную). Разложите в формочки, 
заполнив их на 2/3, и выпекайте при 170°С до 
сухой шпажки (приблизительно 25 мин.).

ШОКОЛАДНО-БАНАНОВЫЕ КАПКЕЙКИ

 Наталья Душкина на ежегодной свадебной выставке «Я сказала ДА!- 
 2021» представила шоколадную инсталляцию в виде женской фигуры 

 В неделю липчанка изготавливает 
 порядка 10–12 тортов, в месяц — около 50 

 Чаще всего липчане заказывают торты на детские 
 дни рождения, с героями популярных мультфильмов 
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Если вы ищете друга, воспитанники приюта 
«Территория спасения» ждут вас. Все животные приюта 
отдаются по договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные вопросы 
о характере животных или условиях усыновления 
можно задать руководителю приюта Екатерине 
Олеговне Бильбао по т. 8-951-309-06-00. Х
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РАЗМНОЖЕНИЕ

При неправильных условиях содержания у ящериц удлиняются 
и деформируются когти, иногда они даже начинают закручиваться. 
В этом случае их надо аккуратно подрезать, чтобы не задеть 
кровеносные сосуды. 
Особенно внимательно за питомцем надо следить во время линьки. 
Большинство ящериц сбрасывают старую кожу частями. Остатки, 
подсыхая, могут сильно сдавливать конечности, перекрывая к ним 
доступ крови. Случается, что конечность даже отмирает. Чтобы 
удалить старую кожу, её нужно размочить в тёплой воде и аккуратно 
снять. Крупных ящериц, которые умеют плавать, можно купать 
в ванной, предварительно установив там небольшую опору, чтобы 
ящерица могла самостоятельно выходить из воды. Регулярные 
купания способствуют более быстрой линьке и улучшению аппетита.

Выбирая рептилию для дома, изучите 
особенности её содержания 
и поведения. Для некоторых видов, 
чтобы создать им комфортные условия, 
придётся значительно раскошелиться. Да 
и стоимость самих рептилий немаленькая. 
В липецких зоомагазинах самые дешёвые 
экземпляры обойдутся от 3 000 до 4 000 
рублей. 
При покупке обратите внимание на 
внешний вид ящерицы. Обычно 
у здоровых рептилий широко открытые 
глаза, влажные дёсны и эластичная кожа. 
Они активны, любят греться под лампой, 
лазать по веткам, камням и другому декору 
террариума. 
Как и любого домашнего питомца, 
ящерицу необходимо показывать 
ветеринару сразу при вселении в новый 
дом, потом — не менее одного раза в год.

Прежде чем заводить ящерицу, 
необходимо установить для неё 
террариум. Форма может быть любой. 
Одно из главных условий — высота, 
она должна быть в два раза больше 
тела ящерицы. На дно насыпьте землю 
без каких-либо добавок. Заменить её 
можно песком, кокосовой стружкой 
или стружками для грызунов. Можно 
выстелить дно террариума крупными 
кусками коры. В террариуме должны 
быть две температурные зоны. Холодная 
— до +30°С и горячая — до +36°С. 
Температура ночью не должна быть 
ниже +21°С. Оптимальная влажность — 
не менее 50–70%. 
Ящерице необходимо постоянное 
яркое освещение — установите для неё 
ультрафиолетовую лампу.
В естественной среде обитания ящерица 
любит разные деревья, поэтому можно 
положить в жильё питомца несколько 
веток. 

Есть дневные и ночные рептилии, 
поэтому кормить ящериц нужно 
в период их активности. Большинство 
ящериц — хищники, поэтому зачастую 
их кормят сверчками, мухами, мотылём, 
кузнечиками, саранчой, дождевыми 
червями. Ящерицам покрупнее дают 
мышей, мелких крыс и прочих грызунов. 
Также можно изредка подкармливать 
питомцев мелкой или нарезанной 
рыбой, нежирным сырым мясом без 
костей, птичьими яйцами. В качестве 
кормовых добавок дают творог. 
Примерно треть рациона ящерицы 
должны составлять растительные корма. 
Можно предложить салат, петрушку, 
подорожник, шпинат, клевер, одуванчик. 
Рептилии любят капусту, брокколи, 
кабачки, огурцы, морковь, иногда можно 
давать сырой картофель. Из фруктов 
они предпочитают яблоки, груши, дыни, 
виноград, цитрусовые. 
Вода также необходима для ящериц. Они 
либо слизывают её с листьев, либо пьют 
из поилки.

Кличка: Том
Возраст: 6 месяцев
Здоровье: привит, есть 
паспорт 
и необходимые 
обработки.
Особая история: 
попал в приют 
после издевательств 
посетителей пивной 
забегаловки. 
Идеальный домашний 
питомец, тихий, 
спокойный, совсем не 
навязчивый.

Кличка: Полли
Возраст: 11 месяцев
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов 
с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: была 
найдена на улице 
щенком в состоянии 
крайнего истощения. 
Девочка с хорошими 
охранными качествами, 
активная. Отлично 
подойдёт в частный дом.

Кличка: Винни
Возраст: 9 лет
Здоровье:
стерилизован, 
привит, обработан 
от паразитов 
с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
попал в приют 
в числе 33 кошек 
из квартиры 
одинокой 
бабушки. Добрый, 
ласковый котик.

За месяц до планируемой спячки 
нужно усилить и разнообразить рацион 
хладнокровного питомца. Затем на 
неделю прекращают кормление для 
очистки кишечника. Далее плавно 
снижают температуру в террариуме, 
доводя её до отметки +5–+7°С. Для 
зимовки подойдёт холодильник 
с регулируемой температурой. Спячка 
должна длиться не менее одного и не 
более четырёх месяцев. 

Ящерицы — идеальные домашние пи-
томцы для тех, у кого нет возможно-
сти уделять много внимания братьям 

нашим меньшим. Их не нужно выгуливать, 
они не нуждаются в специальном воспита-
нии, не портят мебель и домашние тапочки. 
И, самое главное, — от них нет шерсти и пе-
рьев, а значит, нет аллергии.

Размножение ящериц лучше всего 
начинать, когда самка достигнет возраста 
двух лет. Иначе рептилия может умереть. 
Самцы готовы к продолжению рода уже 
в годовалом возрасте. После спаривания 
самку необходимо пересадить 
в отдельный террариум, дно которого 
выстелено почвенной смесью с торфом 
и мхом толщиной 2 см. Так как ящерица 
не будет сама долго искать и рыть место 
для кладки, то лучше подготовить его 
заранее. Температуру в инкубационный 
период нужно поддерживать в пределах 
28-29°С и не больше 30°С. Беременность 
самки длится от 70 до 90 дней. Обычно 
рождается от 2 до 12 малышей. 

ЧЕМ КОРМИТЬ? 

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

ЖИЛЬЁ

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР

ГИГИЕНА 

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото с сайта freepik.com

УСЫ, ЛАПЫ И ХВОСТ

В рубрике «Усы, лапы и хвост» 
мы продолжаем рассказывать 
о домашних питомцах. Если вы 
на страницах «Первого номера» 
хотите прочитать о каком-то 
животном и его содержании 
в городской квартире, оставляйте 
заявки: 285-972.

УХОДИМ В СПЯЧКУ
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«ЗЕЛЁНЫЙ» ПЕРЕХОД

К 2030 году наши промышленные 
предприятия должны сократить выбросы 
углекислого газа до 70% относительно 
уровня 1990 года, так как ЕС введёт 
трансграничное углеродное регулирование. 
Какие условия могут позволить России 
относительно быстро и выгодно перейти 
к нулевому углеродному следу? Эксперты 
Плехановского университета составили 
топ-10 возможных действий для нашей 
страны. 
1. Россия должна ускорить создание 
национального или наднационального 
(в рамках ЕАЭС/ТС) углеродного рынка. 
Субъекты Российской Федерации должны 
стать активными участниками процесса 
достижения углеродной нейтральности 
экономики.
2. Необходимо обеспечить снижение рисков, 
связанных с введением в ЕС трансграничного 
углеродного регулирования. Необходим 
запуск системы торговли выбросами на 
общенациональном уровне. Требуется 
гармонизация и унификация в методиках по 
углеродной отчётности.
3. Необходимо проводить политику 
наибольшего благоприятствования для 
климатических проектов на территории 
страны, включая использование механизма 
государственно-частного партнёрства 
и стимулирование привлечения зарубежных 
инвестиций. Следует разработать и внедрить 
национальные стандарты оформления 
результатов климатических проектов, 
признаваемых на международном уровне.
4. Следует стимулировать развитие новых 
технологий захоронения 
и переработки углерода в естественных 
и высокотехнологичных создаваемых 
условиях, а также проработать стандарты 
и законодательную базу с учётом 
международного опыта.
5. Климатическая повестка становится 
приоритетной для бизнеса. Новая культура 
ESG приводит к переориентации инвестиций. 
Необходимо расширение практики 
внедрения ESG-принципов в корпоративное 
управление для достижения ОНУВ 
(определяемого на национальном уровне 
вклада в рамках реализации Парижского 
соглашения).
6. Необходимо изучить зарубежную 
судебную практику, которая свидетельствует 
о растущем запросе общества на повышение 
климатической ответственности бизнеса, для 
определения потенциальных рисков 
и формирования эффективного 
национального регулирования.
7. Для декарбонизации потребляемой 
энергии и сокращения операционных 
выбросов необходимо создать 
новые генерирующие мощности на 
возобновляемых и низкоуглеродных 
источниках (вода, солнце, ветер, атом), 
перейти с угля на менее углеродоёмкие 
виды топлива в теплогенерации, развить 
рынок «зелёных» сертификатов на 
электроэнергию.
8. Для снижения углеродного следа 
необходима реализация мероприятий по 
увеличению поглощающей способности 
лесов.
9. Отмечается растущая потребность 
в кадрах для «зелёной» экономики. 
Необходима подготовка специалистов 
в области ESG-трансформации, 
декарбонизации промышленных 
производств, реализации климатических 
проектов, сопровождения механизмов 
обращения углеродных единиц, «зелёного» 
финансирования и т. п., в том числе за счёт 
увеличения количества образовательных 
программ среднего профессионального, 
высшего и дополнительного образования.
10. Необходимо вести просветительскую 
деятельность по вопросам изменения 
климата, декарбонизации, «зелёного» 
финансирования и устойчивого развития, 
стимулировать внедрение принципов 
экономики замкнутого цикла и изменение 
потребительских привычек.

                              Текст: РЭУ имени Плеханова

План развития водородной энергетики принят на 30 лет впе-
рёд. На первом этапе за 3,5 года будут реализованы пилот-
ные проекты по экспорту водорода. Планы по их внедре-

нию уже есть у «Роснефти», «Газпрома», «Новатэка», «Росатома», 
«Сибура». Созданы три кластера: Северо-Западный, ориентирую-
щийся на экспорт водорода в Европу и на уменьшение углерод-
ного следа в промышленной продукции на экспорт; Восточный 
— для экспорта топлива в Азию — и Арктический. Уже к 2024 году 
планируется экспортировать 200 тысяч тонн водорода. Всего же 
поставки водорода нашей страной на мировой рынок могут соста-
вить 15–50 млн тонн.

Альянс Европы и России
Эта стратегия стыкуется с планами европейских партнёров, осо-

бенно тех, кто получает российский газ. Хотя уходящая в отставку 
канцлер Германии Ангела Меркель заявила, что через 25 лет при-
родный газ будет не нужен, глава Германо-Российской внешнетор-
говой палаты, исполнительный директор австрийской компании 
OMV Райнер Зеле считает иначе. В большой статье в одной из ве-
дущих немецких газет Frankfurter Allgemeine Zeitung («Франкфурт-
ская всеобщая газета») он предлагает создать долговременный 
альянс с Россией по поставкам природного газа, из которого уже на 
месте можно будет выделять голубой водород, создать хранилища 
топлива и захоронения углерода. Он критикует ЕС за требование 
о поставках только чистого «зелёного» водорода, так как его не-
возможно получать в больших объёмах. Зеле считает также, что 
надо отменить все санкции в отношении России, и предлагает объ-
единить европейские ноу-хау и российское производство.

Революция за 25 лет
В то же время наши учёные сами разрабатывают ноу-хау, ведь 

председатель правительства Михаил Мишустин, представляя кон-
цепцию, говорил об экспорте не только топлива, но и технологий. 
В отделении РАН в Черноголовке в лабораторных условиях сдела-
ли установку по получению «бирюзового» водорода из биомассы. 
На состоявшемся в Новосибирске международном форуме «Техно-
пром-2021» было высказано мнение, что стратегию правительства 
надо научно и технологически развивать междисциплинарно, по-
этому решено к ведущему Томскому политехническому универси-
тету подключить больше вузов и НИИ, чтобы быстрее развивать 
Сибирскую водородную долину. Ведь в случае научного и техно-
логического отставания по экономике России будет нанесён силь-

нейший удар. В этом случае Россию, по словам главы Сбербанка
Германа Грефа, ожидает шесть рисков: 

• потеря мирового лидерства в поставках энергоресуров, экс-
порт которых снизится от 52% по газу до 90% по углю, 

• дефицит бюджета, 
• падение уровня доходов граждан на 14% к 2035 году, 
• сокращение занятости, 
• усугубление проблемы моногородов,
• потенциальные проблемы, которые могут возникнуть при от-

сутствии трансформации у энергетических компаний.

Технологический рывок
В правительстве РФ создали рабочие группы по всем видам 

восполняемых источников энергии (ВИЭ). Учёные объединились 
в группу «Технологический рывок». Первым регионом, который 
заявил о планах достигнуть углеродной нейтральности, стал Са-
халин. На Дальневосточном экономическом форуме (ДВЭФ-2021) 
губернатор области Валерий Лимаренко сказал, что принято реше-
ние о строительстве крупнейшего Углегорского ветропарка с 18-ю 
ветровыми турбинами. 

«Росатом» в сотрудничестве с французской компанией Air 
Liqiude разработал водородную программу, и уже в 2024 году здесь 
станут производить водород для экспорта в Японию, Китай и стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Но для этого, считают 
эксперты, надо ещё «озеленить» топливо, сделать его чистым. 

Запуск завода по переработке газа в Приамурье показал, что 
глубокая переработка, получение продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью очень важны для экономики, создания рабочих 
мест и импорта высоких технологий. Спроектировала и оснасти-
ла завод оборудованием та же французская компания Air Liqiude, 
которая станет работать и на Сахалине. У неё стаж по производ-
ству промышленных и медицинских газов — 120 лет, предприятия 
в десятках стран, так что нам не грех перенять опыт. 

Первые шаги
Возвращаясь к водородной тематике, надо признать, что 

пока у нас сделаны только первые практические шаги. На вы-
ставке в Москве показали первый водородобус. Компания 
InEnergie с помощью РЖД отправила на БАМ первый тепловоз 
с топливными элементами. В Санкт-Петербурге испытали во-
дородный трамвай, но из-за громоздкого оборудования в нём 
было только восемь пассажирских мест. В ближайшее время 
в небо поднимутся старые самолёты Як-42 на водороде — об этом 
на ДВЭФ-2021 заявил глава Минпромторга Денис Мантуров. Да, 
не густо. Но это первые ласточки. Нам нужно разумное научное 
и технологическое партнёрство с западными и восточными 
НИИ, компаниями ради единой цели — устойчивого развития 
экономики и сохранения климата.

__________________________
Текст: Юрий Бакланов 

НАША ВОДОРОДНАЯ СТРАТЕГИЯ

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил 
Концепцию развития водородной энергетики. К 2050 
году в России создадут целую отрасль с ориентацией 
на экспорт и использование новых технологий 
в отечественной экономике. В Год науки 
и технологий мы продолжаем рассказывать о месте 
России в новой экологической реальности.

НАНОТЕХНОЛОГИЧНО
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ИЗ КОСМОСА ГРАНИЦ НЕ ВИДНО
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СПРАВКА

Сергей Николаевич Ревин - родился 12 января 1966 года в Москве. Космонавт-
испытатель отряда ФГБУ «НИИ ЦПК имени Ю. А. Гагарина». 113-й космонавт 
России (СССР) и 526-й космонавт мира. Совершил космический полёт на 
транспортном пилотируемом корабле «Союз ТМА-04М» в мае — сентябре 2012 года. 
Продолжительность космического полёта составила 125 суток 00 часов 50 минут. До 
поступления в отряд космонавтов работал инженером в НПО измерительной техники  
и НПО «Энергия». Герой Российской Федерации, кандидат педагогических наук.

Он считает, что к мечте надо идти 
уверенно, даже если мечтаешь  
о звёздах. Для Сергея Ревина они 

стали ближе на целых 125 суток. Сколько 
экзаменов сдаёт космонавт перед тем, как 
оказаться в ложементе? Легко ли быть де-
журным по планете? И когда начнётся осво-
ение Марса? Об этом Сергей Ревин расска-
зал «Первому номеру».

Липецкие корни
— Сергей Николаевич, что вас 
связывает с Липецком? 

— Здесь мои корни. В Липецке родился 
мой отец, младший из своих братьев и се-
стёр. Жили они на улице Гастелло. Недав-
но я заезжал туда: там те же сосны стоят, 
и домик бабушкин цел. Хозяева, конеч-
но, другие. История нашей семьи связана  
и с металлургией. Брат отца  Валентин Ива-
нович — сталевар. Я помню, как он приез-
жал к нам в Москву за дефицитом. Он мне 
ещё рассказывал, как своей лопатой 40 на 60 
(сантиметров. — Прим. автора) забрасывает 
уголь в топку. На комбинате также работа-
ли мои брат и сестра. Отец с самого детства 
увлекался химией, в результате окончил хи-
мический факультет МГУ имени Ломоносо-
ва. Здесь же он встретил мою маму. 

— Когда и почему вы решили стать 
космонавтом? 

— Большинство мальчишек тогда меч-
тали о звёздах. А я ведь и родился в семье 
учёного. Помню, как отец приводил меня 
в лабораторию, где они исследовали много 
интересного. В том числе и грунт, достав-
ленный с Луны. Моими настольными кни-
гами были приключения и журнал «Наука 
и жизнь», который мы выписывали. Папа — 
человек разносторонний: будучи химиком, 
писал замечательные стихи. У него такой 
есенинский стиль — он воспевал природу. 
Наверное, поэтому я не только космонавт, 
но и эколог. Увлекался отец также плава-
нием, боксом и футболом. Мы ездили на 
Селигер: походы, палатки, песни у костра. 
Это была замечательная жизнь в кругу фи-
зиков-лириков 60-70-х годов. До сих пор 
туда путешествуем. Я эту привычку и сво-
ему сыну привил. Конечно, в сегодняшнем 

мире бурно развивающихся технологий ли-
рика уходит на дальний план. Но когда при-
езжаешь на Селигер, снова погружаешься  
в ту среду.  

От парты до ложемента
— Какой путь приходится 
пройти человеку от инженера 
до покорителя межзвёздных 
пространств? 

— На космос я был нацелен ещё со шко-
лы. Позже, поступая в вуз, выбирал между 
наукой, инженерией и полётами на само-
лётах. Поразмыслив, я понял, что космо-
навтика объединяет все эти направления.  
В результате я окончил Московский инсти-
тут электронной техники, получив специ-
альность «инженер-физик». Чтобы поле-
теть в космос, в первую очередь нужно быть 
спортивным и физически здоровым. Ведь 
впереди у человека, который хочет сесть  
в ложемент (специальное кресло, оберега-
ющее космонавта от чрезмерных перегру-
зок при взлёте и посадке. — Прим. автора), 
длительная и серьёзная подготовка. Это  
и центрифуги, и полёты на самолётах. Ле-
тать я начал уже в центре подготовки кос-
монавтов. Мы пилотируем реактивные 
учебно-боевые самолёты Л-39. Выполняем 
фигуры высшего пилотажа. И с акваланга-
ми погружаемся, имитируя невесомость. 
Нас учат выживать в тайге, пустыне. Всё это 
готовит не только тело, но и психику, что 
тоже очень важно. Ведь спокойно принять, 
что покидаешь Землю и отправляешься  
в эту бесконечную пустоту, не так-то про-
сто. Кроме того, нам приходится сдавать 150 
экзаменов. Около 100 в российском центре 
подготовки и ещё 50 — в центрах Хьюстона 
(США), Сукуби (Япония), в Кёльне (Герма-
ния). Там мы сдаём экзамены на англий-
ском языке. 

— А во время полёта на каком языке 
говорите?

— По большей части на английском, но 
и на русском общаемся. Вообще, перед по-
лётом мы подписываем Кодекс космонавта. 
Этот документ в том числе запрещает нам 
обсуждать на борту темы, связанные с по-
литикой, национальные вопросы, отноше-

Здесь жил и работал его дед, родился его отец. На улице Гастелло 
ещё сохранился домик бабушки. Судьба космонавта Сергея Ревина 
прочно связана с Липецком. Недавно Герой России посетил наш 

город, который, наряду с Москвой, считает родным.

Сергей Ревин: 
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ния мужчины и женщины. Да и не до этого там, в космосе. 
Очень много работы.

Космонавт-испытатель
— Что это за статус  — «космонавт-испытатель»? 
Чем отличается от просто космонавта? 

— У нас присваивается звание после полёта — «лёт-
чик-космонавт». «Космонавт-испытатель» — это должность 
на работе. В центре подготовки космонавтов есть такой от-
ряд специалистов, которые испытывают технику и на Зем-
ле, и в дальнейшем в космосе. Это как лётчик-испытатель, 
только испытываем мы приборы посложнее самолётов. 

— С каким словом стартовали?
— Ну, конечно, не с «Поехали!». Оно уже за Юрием Алек-

сеевичем. А потом, вы знаете, полёт в космос начинается не 
со старта. В ложементы мы садимся за несколько часов до 

взлёта. Далее длительный процесс проверки всех узлов, 
бортовых систем, идёт доклад. Далее — обратный отсчёт 
и старт. 

Неземные мысли
— О чём думали в последние секунды перед 
стартом и там, в невесомости?

— Мы не летаем в космос как туристы, поэтому всё это 
время нам, мягко сказать, есть чем заняться. Ты находишь-
ся в контуре управления, на постоянной связи с множеством 
людей. Докладываешь о любых, даже малейших изменени-
ях в системах и собственном теле. От старта до выхода в не-
весомость всего девять с половиной минут. Отрабатывают 
ступени. Они падают в специально отведённые на Земле 
места — их рассчитывают баллистики, а корабль начинает 
вращение. Это тоже ответственный участок. Тоже надо за 
всем следить. Поэтому, я помню, виток мы сделали вокруг 
Земли, и только когда поняли, что всё хорошо, всё штатно, 
я впервые посмотрел в иллюминатор. 

— К чему было трудно привыкнуть в космосе, 
к каким ощущениям?

— Мы не летаем с околосветовыми скоростями. Живём 
по Гринвичу, среднеевропейскому времени. Ощущения? 
В основном это невесомость. Но нас же к этому готови-
ли. Первое время к невесомости привыкает наш вестибу-
лярный аппарат, поэтому может немного подташнивать. 
Можно съесть таблетку, сделать укол — есть средства, при-
глушающие его чувствительность. Так было и у меня, но 
я справился. К тому времени мы успели сделать ещё не-
сколько витков вокруг Земли, убедились, что всё штатно, 
достали спальные мешки и, наконец, пошли отдыхать. 
Просто мы стартовали рано утром. Перед этим была прак-
тически бессонная ночь. Отдых был просто необходим. Он 
пришёлся как раз на момент глухих витков, когда нет связи 
с центром управления полётами. 

Дежурные по планете
— Мы постоянно слышим: «работают в космосе». 
А что там делают космонавты?

— Через двое суток мы прилетели на станцию. Кстати, 
вот ещё любопытный момент: можно добраться до неё 
за три часа, а можно, как мы, спустя 48 часов. Всё зависит 
от взаимного расположения корабля и станции. Станция 
— это не только дом космонавтов, но и научная лаборато-
рия. Работа здесь начинается, как только мы просыпаемся, 
и завершается лишь на время, пока спим. Как ни странно, 
но, оказываясь в космосе, мы изучаем себя. Фиксируем, что 
происходит с нашим организмом с головы до пят, и отправ-
ляем данные на Землю. Это нужно, в частности, и для того, 
чтобы понять, сможем ли мы, например, полететь на Марс, 
потому что это длительная экспедиция, и нам необходимо 
знать обо всех возможных изменениях. Ведь нам нужно 
долететь здоровыми, там поработать и обратно прилететь. 
Другие направления — робототехника. У нас там есть свой 
робот. Выращиваем кристаллы. Например, нам удалось 
вырастить идеальный по структуре кристалл белка, чтобы 
точнее определить его свойства. Этот белок может быть 

 Сергей Ревин: «В космосе изучаем себя 
 и непривычные свойства привычных предметов» 

использован для изготовления антибиотиков. Интересно 
и исследование плазмы в невесомости. Да и к тому же кос-
монавт во время полёта — это дежурный по планете. Когда 
мы летали, произошло наводнение в Крымске. Нас подня-
ли по тревоге и попросили снять русло реки. 

Уроки с орбиты
— Вы проводили уроки из космоса. Как это было 
и о чём говорили? 

— Это давняя традиция ещё со времен орбитальной 
станции «МИР». Эксперименты по химии, физике. Се-
рьёзно занимался этим наш старший товарищ космонавт 
Александр Александрович Серебров. Мы последователи. 
У меня идея — создать экологическое направление уроков 
из космоса. Рассказать детям, как космонавт живёт в своей 
экосистеме на корабле. В некотором смысле Земля — это 
ведь тоже корабль. С той лишь разницей, что, если на ко-
рабле ЧП, мы в специальных шаттлах вернёмся на Зем-
лю. А вот со своей планеты бежать нам некуда. Атмосферу 
мы видим как тонкую голубую пелену. Поэтому и ребятам 
я говорю: «Посмотрите, как хрупка защита нашей планеты. 
Помните это и берегите её». 

— Выходили ли в открытый космос?
— В открытый космос не выходил. У меня была задача 

спасти человека, выходившего в открытый космос, если бы 
он попал в какую-то внештатную ситуацию. Поэтому я был 
к этому подготовлен и готов. 

Земные видим сны
— Что снилось вам в космосе? 

Мы всё же летаем вокруг Земли и видим её каждый 
день. Может, поэтому наша психика сильно не перестраи-
вается. Как знать, возможно, поколение космонавтов, кото-
рое полетит на другие планеты, увидит космические сны. 
Нам же пока снятся только земные. Вероятно, они встретят 
и внеземных существ. Пока же я шучу: если и есть внезем-
ной разум, то это женский. 

Космос наш?
— НАСА и Китай уже говорят об освоении Марса 
и Луны. Насколько сильно повлиял на развитие 
космической отрасли коронакризис и вообще не 
упустили ли мы космос?

— Были 90-е, дефолты и другие финансовые кризисы. 
Поэтому было и время под девизом «Отрасль выжила, 
и слава Богу». Есть военный космос, но если мы говорим об 
освоении, о пилотируемых полётах, то это международный 
проект. У нас есть международная космическая станция, 
есть несколько центров управления полётами и, главное, 
есть опыт, которым надо делиться, нарабатывать и исполь-
зовать. Ведь из космоса границ не видно. 

— Так мы-то полетим на Марс или хотя бы 
на Луну? 

— Если мы говорим о Луне, у нас есть все возможности. 
Корабль уже готовится к испытаниям. Его задача — доле-
теть до Луны и сделать облёт. Прилунение — отдельная 
тема. Для такого проекта нужна мощная ракета-носитель. 
Мы на пути к этому. Думаю, всё у нас будет. Особенно если 
продолжим развивать водородные технологии. Однако не 
следует забывать и о конкуренции. Пока мы на одном уров-
не. Но Илон Маск уже сделал корабль, и скоро будет готов 
корабль Boeing.

Ключ к Вселенной
— О чём мечтает человек, побывавший 
в космосе? 

— Хотелось бы слетать на Луну. Пока я этой мысли не 
оставляю.

— Что бы вы хотели узнать о космосе, имея 
в руках неограниченные технологические 
возможности?

— Здесь ответы совпадут. Я отправился бы на Луну 
и Марс. А потом? Считаю, что человеку нужно продол-
жить активно изучать себя. Ведь каждый из нас — тоже 
Вселенная, и, когда мы узнаем её лучше, мы поймём 
и как подобрать ключи к космосу. 

________________
Беседовал Алексей Рысин
Фото: личный архив героя

 Сергей Ревин: «Мы занимаем место в ложементе за несколько часов 
 до старта. Впереди серьёзная многоуровневая проверка всех систем» 

 Сергей Ревин: «Кодекс космонавта запрещает нам во время полёта 
 говорить о политике. У нас с коллегами много других интересных тем» 



№ 38 (361) 27 сентября 2021 года20 КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ут
оч

ня
йт

е 
на

ча
ло

 с
еа

нс
а 

по
 т

ел
еф

он
у 

48
-3

6-
86

ут
оч

ня
йт

е 
на

ча
ло

 с
еа

нс
а 

по
 т

ел
еф

он
у 

48
-3

6-
86

ут
оч

ня
йт

е 
на

ча
ло

 с
еа

нс
а 

по
 т

ел
еф

он
у 

48
-3

6-
86

«НИЧЬЯ»
Режиссёр: Лена Ланских
Жанр: драма
В ролях: Анастасия Струкова, Ольга Малахова

«ВЕНОМ 2»
Режиссёр: Энди Серкис
Жанр: фантастика, боевик, триллер 
В ролях: Том Харди, Вуди Харрельсон

«MY LITTLE PONY: НОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ»
Режиссёры: Роберт Каллен, Хосе Луис Уча
Жанр: мультфильм, фэнтези, комедия

18+16+6+

Наталья Акимова,
библиотекарь БИЦ имени Смургиса

«Тур де Франс» — путешествие 
Познера с Иваном Ургантом
Если говорить о книге «Тур де Франс» Владимира 
Познера в целом, то надо сказать, что это больше похоже 
на  культурно-гастрономический туризм: путешествие 
по знаменитым виноградникам и винным подвалам 
Франции с любопытными историями и дегустациями; 
тихая охота за трюфелями с собачкой Сливой 
и дегустация трюфельного мороженого; обсуждение 
секретов стройности французов — любителей вина, 
форели, устриц и сыра.
Первой точкой маршрута Познера стала долина Луара 
с её прекрасным замком Шенонсо и его пикантной 
историей. Когда сын Франциска I, Генрих II, женился на 
Екатерине Медичи, 14-летний наследник был по уши 
влюблён в 34-летнюю Диану де Пуатье. 
Затем мы переносимся в городок Аннонейе и узнаём, 
что там жили создатели воздушного шара братья 
Монгольфье. История его появления презабавная. Как-то 
один из братьев заметил, что у его жены, стоявшей 
у камина, задралась юбка. Он начал ей выговаривать, 
но она сказала, что юбка поднялась сама. Тогда-то муж 
сообразил, что юбку поднял идущий от камина горячий 
ветер. Так родилась идея воздушного шара. 
В книге есть глава «Русская Франция», в которой 
рассказывается история замужества Анны Киевской 
и Генриха I. Когда Анну привезли на коронацию, она 
настояла на том, что будет произносить клятву на своём, 
привезённом из Киева Евангелии. Позже, в течение 
нескольких веков, все короли Франции клялись именно 
на этой книге, которую считали таинственной, поскольку 
не могли прочесть в ней ни слова. Тайна была нарушена 
Петром I, когда он приехал в Реймс и легко прочитал 
Евангелие, написанное на старославянском. 
Рассказывая о путешествии во Францию, нельзя не 
сказать о парфюмерии, родиной которой стал город 
Грасс, упоминаемый в книге «Парфюмер» Патрика 
Зюскинда. Рецептом первых духов «Вода венгерской 
королевы» поделился то ли монах-отшельник, то ли 
чёрный маг. А производство стало развиваться в XVI веке, 
когда одному умельцу удалось убить чудовищный запах 
необработанной кожи, втирая эфирные масла цветов 
и трав. Именно в Грассе автор узнал, как появились 
самые знаменитые во всём мире духи «Шанель 
№ 5». Как-то Коко на презентации проб из 80 ароматов 
выбрала пробник под № 5. Нет ни одной знаменитой 
женщины, которая бы не пользовалась этими духами. 
Следующая остановка – на кухне у величайшего повара 
Поля Бокюза, основавшего приз «Золотой Бокюз», 
который в мире шеф-поваров приравнивается 
к Нобелевской премии. В 1989 году он был избран «Шеф-
поваром века». Вот как описывает ужин в ресторане 
Бокюза Познер: «Я вообще не помню, что точно мы 
ели. Я ожидаю, что вкус будет очень приятным, а затем 
замираю. Перестаю жевать, чтобы вкус никуда не ушёл. 
А Бокюз на вопрос, в чём секрет этой кухни, отвечает: 
«Нет никаких секретов, надо уважать природу, любить 
готовить и использовать совершенно свежие продукты 
высшего качества».
Если вы заинтересовались путешествием по Франции, 
ждём в нашей библиотеке.
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«ДАМСКИХ ДЕЛ МАСТЕР»: 
РЕЦЕНЗИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

В № 35 от 6 сентября «Первый номер» объявил 
конкурс на лучшую рецензию на спектакль «Дамских 
дел мастер», которым Липецкий драматический театр 
(на Соколе) открыл 22-й сезон. Победителем стал 
Пётр Титов. Он получает пригласительный билет на 
два лица на любой спектакль театра.

«Дамских дел мастер» — музыкальная комедия по пье-
се Старицкого «За двумя зайцами». Этот жанр очень любит 
зритель. И режиссёры-постановщики не упускают шанса 
поставить очередной театральный хит. А сравнивать но-
вую постановку придётся со спектаклем, похожим и по 
жанру, и по содержанию, одним из самых известных и на 
данный момент непревзойденных в репертуаре театра, — 
с «Ханумой», которая идёт уже более 20 лет и до сих пор со-
бирает залы. Давно обветшавшая, незатейливая и откровен-
но дешёвая декорация, отсутствие спецэффектов — ничто из 
перечисленного не мешает «Хануме» быть успешным спек-
таклем, а значит, новой премьере Ростислава Семенихина 
придётся бороться с по-настоящему интересным сюжетом, 
сильной режиссёрской работой и, главное, непритворной до-
бротой первого спектакля театра.

Раскрывать сюжет перед зрителем не стану, спойлеры не 
в почёте, а основные темы спектакля осветить стоит. 

Театр на Соколе не просто так называют поющим и музы-
кальным. Петь здесь действительно умеют. Оськи — сейчас 
таких персонажей называют коллекторами — поют уже на 
первых минутах действия, раскрывая страшную беду глав-
ного героя Голохвастого, обанкротившегося цирюльника, 
желающего решить свои финансовые проблемы выгодным 
браком с откровенно страшной Проней Прокоповной, за ко-
торую дают солидное приданое. Вот только сопереживать 
герою Михаила Труфанова будет весьма сложно. Одновре-
менно сватаясь к Проне, он пытается охмурить красавицу 
Галю, оттого и называется пьеса «За двумя зайцами». 

А дальше зрителя ждёт трогательный вокал влюблён-
ных Степана и Гали; всё тот же прохвост Голохвастый со 
своей незатейливой свитой; шутки и гэги в исполнении 
столь запомнившейся Химки; динамичное действие, тан-
цы и несколько весьма интересных трюков от режиссёра, 
о которых так хочется рассказать, но всё же лучше увидеть.

Декорации в спектакле новые, динамичные. Грамот-
ный свет погружает зрителя в романтическую атмосферу 
влюблённой пары и передаёт всю гамму чувств прохиндея 
Голохвастого. 

Спектакль можно без преувеличения сравнить с аме-
риканскими горками — вас отпустит только после полной 
остановки состава. Радует и то, что кроме безудержного 
веселья спектакль предлагает задуматься над жизненны-
ми проблемами, с которыми так или иначе сталкивается 
каждый зритель. А займёт ли новый спектакль своё место 
наряду с однозначно успешными постановками, покажет 
лишь время. Всем приятного просмотра.

___________________
Текст: Пётр Титов

Фото: Сергей Паршин

браком с откровенно страшной Проней Прокоповной, за ко-
торую дают солидное приданое. Вот только сопереживать 
герою Михаила Труфанова будет весьма сложно. Одновре-
менно сватаясь к Проне, он пытается охмурить красавицу 
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«КЛАУСТРОФОБЫ-2: ЛИГА 
ВЫЖИВШИХ»
Режиссёр: Адам Робител
Жанр: ужасы, боевик
В ролях: Тейлор Расселл, Логан Миллер

«МОЛОКО»
Режиссёр: Карен Оганесян
Жанр: драма 
В ролях: Юлия Пересильд, Гоша Куценко

«ХОЛОДНЫЙ РАСЧЁТ»
Режиссёр: Пол Шредер
Жанр: боевик, триллер, драма
В ролях: Оскар Айзек, Тиффани Хэддиш

«ВНЕ ЗОНЫ ДОСТУПА»
Режиссёр: Анна Курбатова
Жанр: мелодрама, комедия
В ролях: Олег Чугунов, Влас Кропаловут
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Д  ень РАТИ-ГИТИСа прошёл на сцене 
театра имени Толстого. 19 сентября 
студенты актёрского факультета ма-

стерской Сергея Яшина представили липча-
нам спектакль «Лес» по одноимённой пьесе 
Островского. Как привлечь молодых арти-
стов на сцену, а молодого зрителя — в зал 
и чего не хватает современному россий-
скому театру — в эксклюзивном интервью 
«Первому номеру» народного артиста РФ 
режиссёра Сергея Яшина.

— Сергей Иванович, вы с молодыми 
артистами привезли «Лес» 
Островского. Почему именно этот
спектакль?

— В «Лесе» через артиста Несчастливце-
ва утверждаются нравственные ценности 
человека, который посвятил свою жизнь те-
атру. Он отстаивает те принципы, благодаря 
которым живёт и которые хочет сохранить 
в душе.

— Тогда вопрос как раз про артистов. 
На сцене провинциальных театров 
костяк труппы — артисты 40+, явно 
не хватает молодых. Как привлечь 
молодёжь на сцену?

— Как их привлечь... Очень сложный во-
прос относительно приезда молодых актё-

16+ 16+ 18+ 6+

ров особенно в провинцию. И это несмотря 
на то, что театры в провинции замечатель-
ные и зачастую молодым артистам предо-
ставляют жильё. Но что сейчас отличает 
современную театральную молодёжь — все 
правдой и неправдой стремятся задержать-
ся в Москве. Потому что в Москве, они счи-
тают, больше творческих возможностей: 
телесериалы, фильмы. Но это ошибочно. 
Молодому артисту нужно много работать. 
И работать именно в спектаклях, ему нуж-
ны роли — артист растёт на ролях.

— То есть в сериалах он себя 
растрачивает?

— Сериалы рвут яблоки с чужих яблонь. 
Поэтому важно, чтобы театры сами себя 
пропагандировали, привлекали молодёжь, 
чтобы молодой артист мог познакомиться 
с театром через интернет. Но самое важное, 
чтобы в самом городе были театральные 
курсы, например, при колледже искусств, 
потому что человеку, живущему в городе, 
ближе свой театр. Скорее всего, он и придёт 
в него служить.

— Липецку не хватает своего 
театрального вуза?

— Даже не вуза, колледжа. Я сам закан-
чивал Ярославское театральное училище. 

Там принимали после 8 класса. В 19 лет 
я его уже закончил и уехал работать, можно 
сказать, в свой родной Новосибирский ТЮЗ 
(Сергей Иванович родился в Хабаровске. — 
Прим. автора). Путь колледжа — это очень 
правильный путь. Пусть группа будет не-
большая, но она станет подпиткой для те-
атра. Театр будет знакомиться с учащимися 
колледжа и присматриваться к ним, может 
быть, даже задействовать в спектаклях. 
Я и сам в Ярославле в 1963 году сыграл свою 
первую роль — Ваню Неделина — в пьесе 
Виктора Розова «Перед ужином». Мне было 
15 лет всего. Вообще, если говорить об им-
ператорских театрах, то там тоже начинали 
играть с такого возраста, например Ермо-
лова. И это правильный путь, потому что 
сейчас, когда молодой человек заканчивает 
театральный вуз, ему уже за 20 лет — это 
потерянные годы. Поэтому основной путь 
для привлечения молодого артиста — через 
собственные ресурсы. Ведь в Липецке есть 
высшее учебное заведение? Наверное, есть 
педагогический институт?

— Да, университет имени 
Семёнова-Тян-Шанского. Там даже 
есть институт культуры. 

— Вот. И им можно при театре набрать 
группу. Это будет и правильно, и реаль-

но. Нужно также возобновить контакты 
ГИТИСа и театра и выращивать артиста 
здесь.

— А как привести в театр молодых 
зрителей?

— И с помощью молодых артистов, 
и с помощью репертуара, который может 
взволновать и заинтересовать молодо-
го человека. Это очень важно — поиски 
современной прозы. Прозы, связанной 
с молодыми людьми. Я знаю, в Липецке 
и для детей ставят спектакли. Это очень 
правильный путь. Ведь все мы когда-то 
первый раз пришли в театр. И оттого,
насколько нас привлёк театр, мы или ста-
нем зрителями на всю свою жизнь, или 
решим профессионально связать свою 
жизнь с театром. Путь через детский 
спектакль — это увлекательный, разно-
образный и сказочный путь, это воспита-
ние зрителя. 

— Так чего же не хватает 
современному российскому театру?

— Связи с современной реальной жиз-
нью. Это всегда было сложно. Но в совет-
ское время были драматурги, которые 
посвящали свои пьесы молодёжи — это 
Розов, Шатров, Зорин. Много было в дра-
матургии молодых людей того времени,
и много было прорывов. Эти пьесы каса-
лись именно той жизни, которая была во-
круг нас. Сегодня с драматургией грустно.

— Театру не хватает современных 
драматургов?

— Конечно, или это чернушная драма-
тургия, когда вокруг ужас и кошмар. Но 
жизнь-то у нас одна, в ней есть светлые 
стороны. Как-то надо найти баланс меж-
ду современной реальностью и надеждой, 
которую обязательно нужно вселить 
в молодую душу.

— Вы видели спектакль липецкой 
труппы, провели мастер-класс 
для наших артистов. Каков их 
потенциал, какие спектакли можно 
ставить на нашей сцене?

— Для того чтобы понять творческий 
потенциал, нужно побольше поработать 
с труппой. В общем-то наша была боль-
ше рассказом о театральных убеждениях 
и ценностях. Только практически, когда ста-
вишь спектакль, можно понять потенциал 
труппы. Я видел спектакль «Горе от ума». 
Это очень интересные артисты. Творческие 
личности. Мне было интересно за ними на-
блюдать.

______________________
Беседовала Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

ГОРОДУ НУЖНО 
ВЫРАЩИВАТЬ СВОИХ АРТИСТОВ

Сергей Яшин: 
 Режиссёр Сергей Яшин со своими 
 студентами привезли в Липецк спектакль «Лес» 
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ЗАБРОНИРОВАТЬ ОТЕЛЬ

ЧТО ПОЕСТЬ

Специально к чемпионату мира по футболу 2018 года 
в Калининграде построили несколько крупных отелей, 
в том числе и в историческом центре на берегу реки 
Преголя. Можно снять небольшой гостевой дом 
в старинном «немецком» районе города с парками 
и интересной архитектурой. Средняя стоимость 
двухместного номера в трёхзвёздочном отеле — 
 4 000–6 000 рублей в сутки. Место в хостеле 
бюджетнее — переночевать там можно за 800 
рублей.

В Калининграде местная кухня формировалась на протяжении семи веков. 
Это необычный микс немецкой, прибалтийской и русской кухонь. Самое 
популярное блюдо кёнигсбергские клопсы. Это фрикадельки, которые не 
жарят, не тушат, а варят в бульоне, затем заливают нежнейшим сливочным 
соусом с каперсами и доводят до готовности. Стоит попробовать цеппелины 
— картофельные клёцки с начинкой из мяса. Не забудьте отведать строганину 
из пеламиды. Из сладостей в Калининграде нужно обязательно попробовать 
легендарный кёнигсбергский марципан. Его готовят по старинному прусскому 
рецепту и особой технологии.
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Калининград, ранее Кёнигсберг, основан крестоносцами в 1255 году.
С 1777 года до конца Второй мировой войны город — административный 
центр немецкой провинции Восточная Пруссия. В 1945 году передан СССР по 
решению Постдамской конференции. Регион представляет собой полуэксклав 
(часть страны, которая отделена от основной её территории территорией других 
государств и имеет выход к морю) — русский островок на просторах Европы. 
Лучшее время для посещения — с июля по август, когда температура составляет 
около 20–25°С.

СПРАВКА

Кафедральный собор и могила Канта
Собор 1333 года постройки выполнен 
в готическом стиле. У его стен 
захоронен философ Иммануил 
Кант. Внутри расположен музей его 
имени. Здесь же есть действующий 
концертный зал с единственным 
органным комплексом в России 
и особой звуковой системой, не 
имеющей аналогов.

Городские ворота
Центральную часть города окружают 
семь впечатляющих сооружений — 
ворота. Они построены в XVIII веке, 
когда прусский король Фридрих 
Вильгельм IV распорядился создать 
вокруг Кёнигсберга Второе вальное 
укрепление.

Музей Мирового океана
Здесь вы побываете на 
исследовательском судне, услышите 
рёв кашалота, спуститесь на настоящую 
подлодку Б413 и увидите акул.

Рыбная деревня
Это комплекс современных зданий, 
выполненных в стиле довоенного 
Кёнигсберга, который расположен 
между Медовым и Высоким мостами. 
Рядом новая синагога. Сердце 
комплекса — башня «Маяк».

Музей янтаря в Калининграде
Под музей отдана часть 
отреставрированного немецкого 
оборонительно-валового сооружения 
— башня Дона и Росгартенские ворота. 
Здесь находятся крупнейшее в мире 
месторождение янтаря и единственное 
предприятие, обрабатывающее 
«солнечный камень» в промышленных 
масштабах.

Национальный парк «Куршская коса»
Узкий песчаный участок суши между 
Балтийским морем и Куршским 
заливом. Длина самой протяжённой 
песчаной пересыпи в мире достигает 
98 км, из них 48 км принадлежат 
России, 50 км — Литве. Здесь можно 
увидеть дюну Эфа, Танцующий лес, 
высоту Мюллера.

УВИДЕТЬ СВОИМИ ГЛАЗАМИ

 Рыбная Деревня — отреставрированная набережная реки Преголя в центре города 

КУПИТЬ БИЛЕТ

Расстояние Липецк–Калининград по прямой 
— 1 275 км, а по трассе составляет 1 556 км, 
но придётся ехать по Литве через Вильнюс 
и Каунас, поэтому требуются загранпаспорт 
и транзитная виза. Время в пути рассчитать 
трудно, потому что неизвестно, как долго 
придётся проходить таможенный досмотр 
на границе. Быстрее и удобнее, без 
загранпаспортов и виз только самолётом. 
Перелёт Липецк–Храброво занимает всего 
2 часа 15 минут. Рейсы осуществляются раз 
в неделю: в сентябре по четвергам, 
с октября — по понедельникам. Стоимость 
авиабилета начинается от 3 000 рублей без 
багажа, 4 000 с багажом. Добраться поездом 
до бывшего Кёнигсберга из Липецка 
без пересадки не получится. Поезд идёт 
только из Москвы, и также потребуется 
загранпаспорт. 

Москва

Липецк

24 ч.

Липчане вновь смогут улететь 
в Калининград прямым рейсом. 
Авиакомпания «РусЛайн» 
с 16 сентября возобновила продажу 
билетов в самую западную точку 
России.

Калининград
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 У стен кафедрального собора Канта на острове Кнайпхоф — могила 
 великого немецкого философа. В соборе проходят органные концерты 

Литва

Беларусь
2 ч. 15 мин.2 

 Калининградский порт — один из крупнейших на Балтийском море 

 Стена одного  из тевтонских замков XIII века постройки. 
 Таких замков в Калининградской области несколько 
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«Первый номер» продолжает 
рассказывать про липецких 
спортсменов — участников 
Олимпиады-2020, которая 

проходила с 23 июля по 8 августа 
в Токио. 

 Тренерская регата-2021, Виламура, Португалия 

 Кубок мира-2021, Медемблик, Голландия 

Многократная чемпионка России по 
парусному спорту мастер спорта 
Екатерина Зюзина стала одной из 

первых липецких спортсменок, кто полу-
чил путёвку на Олимпиаду. Она заняла 27-е 
место в классе «Лазер-Радиал». О том, чего 
не хватило до победы и почему парусный 
спорт не поддаётся контролю, — в эксклю-
зивном интервью для «Первого номера». 

Это был тяжёлый опыт
— Екатерина, вы весь год 
показывали хорошие результаты. 
В августе, сразу после Олимпиады,
стали чемпионкой России. Что 
произошло на Олимпиаде? Мы тоже 
переживали, что вы не встали на 
пьедестал. 

— Мне ещё тяжело обсуждать Олимпи-
аду, поскольку я достаточно рефлексирую-

щий человек, а результат не оправдал ожи-
даний. Поэтому пока прошедшие игры для 
меня тяжёлый опыт. Три недели ограни-
чений во всём, бесконечные санитайзеры, 
блокпосты и пропуска. Для победы нужно 
проработать много нюансов, которые в на-
шем спорте в нашей стране не учитывают 
совсем. Так что сама извлеку урок и поста-
раюсь на те моменты, которые могу, в даль-
нейшей подготовке влиять больше. 

— Над какими нюансами нужно 
поработать?

— Как минимум ведение гонки. В Европе 
гораздо выше конкуренция за счёт того, что 
у них больше соревнований между страна-
ми. Они с детства умеют правильно вести 
гонку, выбираться из разных ситуаций. 
У нас такого нет. Чтобы показать результат 
на Олимпиаде, нужен спарринг, но не с рос-
сийскими девочками. Предложения есть, 
для этого потребуется финансирование.

— В августе в Санкт-Петербурге вы 
завоевали золото. Это не первая 
ваша победа на соревнованиях 
такого уровня. После Олимпиады 
было волнение перед выходом 
на старт?

— Именно на этом старте волнения не 
было вообще — были безумная усталость 
и акклиматизация.

Хочу закрыть спортивную 
главу медалью
— Как пришли в парусный спорт?

— Мама была яхтсменкой, папа — греб-
цом, поэтому в детстве много времени 
проводила на водно-спортивной базе на 
Новолипецке. Осознанно начала зани-
маться в 11–12 лет, когда села в лодку «Оп-
тимист». Базу дал первый тренер — Ан-
дрей Владимирович Кузьмин. Переход из 
юношеского в олимпийский спорт состо-
ялся благодаря моему главному тренеру 
Андрею Николаевичу Старцеву. 

— И когда поняли, что это ваше?
— Наверное, до сих пор ещё не поняла 

(смеётся). Просто мне интересно, нравит-
ся гоночный процесс. После первого курса 
пришлось сделать выбор: продолжать за-
ниматься спортом или изучать програм-
мирование. Совмещать было тяжело. Ког-
да выиграла чемпионат России, поняла: 
хочу полноценно закрыть главу спорта — 
надеюсь завоевать медаль на следующих 
Олимпийских играх. Токио было репети-
цией. Я понимала, что эмоции Олимпиа-
ды нужно прочувствовать и понять, пре-
жде чем показывать результат. 

Сложно принять, что не всё 
зависит от тебя
— Что самое сложное в парусном 
спорте? Чем он вас привлекает?

— Самое сложное — принять, что не всё 
зависит от тебя. Изменчивы погодные усло-
вия. Могут быть провалы во время регаты, 
на которые ты никак не можешь повлиять. 
Привлекает парусный спорт универсаль-
ностью. В нём нужно не только развивать 
физическую силу, выносливость, но и про-
водить много аналитической работы до со-
ревнований, уметь мгновенно принимать 
решения во время гонок. Ну и, как в любом 
олимпийском спорте, много работать над 
психологической стойкостью.

— Можете поделиться 
психологическими приёмами?

— Думаю, есть большая разница меж-
ду профессиональными спортсменами 
и людьми, не связанными со спортом. Мы 
многое делаем на подсознательном уров-
не. Какие-то приёмы не могу выделить. 
Когда у меня напряжённый период, беру 
наушники, включаю музыку и начинаю 
наводить порядок в квартире. В этот мо-
мент разгружаю не только быт, но и го-
лову.

— В 2016 году вашей главной 
установкой была фраза «Делай 
то, что умеешь», сейчас с какими 
мыслями выходите на старт?

 — Всё так же. Не нужно изобретать ве-
лосипед во время гонок. Просто старайся 
делать то, что умеешь, здесь и сейчас.

— Есть момент в спортивной 
карьере, о котором вы жалеете?

— Нет. Время прошло — уроки извлече-
ны. Надеюсь, грабли подняты и надёжно 
спрятаны.

Со сборов возвращаюсь 
в Липецк
— Вы тренируетесь и живёте 
в Санкт-Петербурге, справедливо 
ли говорить о том, что вы 
представляете Липецк на 
соревнованиях?

— Тренируюсь на сборах сборной ко-
манды, а живу в Липецке. В Петербур-
ге жила между сборами на первых двух 
курсах университета, поскольку училась 
очно. Сейчас с соревнований и сборов воз-
вращаюсь именно в Липецк. Так что про 
справедливость решайте самостоятельно. 
Питер я очень люблю и с удовольстви-
ем каждый раз туда приезжаю, но живу 
в Липецке. И чтобы было совсем всё по-
нятно: на воду в Петербурге, до чемпио-
ната России-2021, в последний раз выхо-
дила в 2015-м или 2016 годах.

— Каковы ключевые отличия 
липецкой и питерской школ?

— Они незначительные — в основном. 
Две школы — это просто для разделе-
ния бюджета подготовки. К сожалению, 
парусный спорт не очень привлекателен 
для спонсоров.

— Почему?
— Очень сложно и затратно организо-

вать полноценные трансляции по парус-
ному спорту, не то что в том же футболе, 
волейболе и так далее. Сейчас ситуация 
меняется. Проводится больше коммерче-
ских регат. Но именно олимпийский па-
русный спорт непривлекателен, потому 
что ты мало чего можешь предложить 
спонсорам.

Хотела бы поработать 
в каком-нибудь клубе
— Если не спорт, то что?

— Менеджмент, наверное.

— Вы учитесь на социолога, кафедра 
коммуникаций СПбГУ. Почему 
менеджмент?

— Я изучаю коммуникации внутри орга-
низаций и их взаимодействие друг с другом. 
Моя дипломная работа на тему «Коммуни-
кации в спорте высших достижений». Пишу 
о том, что как происходит, какие каналы 
связи нарушены, как это исправить, гра-
мотно выстроить иерархию в этой системе. 
Менеджментом пришлось заниматься для 
себя — это поиск спонсоров, возможностей, 
чтобы куда-то уехать, налаживание контак-
тов за границей. Тренировочное время тра-
чу ещё и на такие вещи, потому что никто 
этого за меня делать не будет. На самом деле 
мне это интересно, и я бы хотела поработать 
в каком-нибудь клубе.

Впереди чемпионаты Европы 
и мира
— К чему сейчас готовитесь? 

— В начале октября у нас чемпионат Ев-
ропы, в конце ноября — чемпионат мира, 
на них я поеду без точечной подготовки, но 
план работы с тренером есть. Уже с декабря 
начну работать над базовым периодом для 
следующего года.

— Планы на Олимпийские игры-
2024?

— Медаль.
____________________

Текст: Виктория Толчеева
Фото: из архива героя 

и пресс-служба УФКС Липецкой области 

РЕПЕТИЦИЯ В ТОКИО 
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50
мешков мусора собрали липчане во время 

очистки берега Матырского водохранилища 
в поддержку Всемирного дня 

чистоты 18 сентября и в рамках акции 
«Сделаем! 2021» 

230
сортов винограда выращивают 
супруги Кулешовы из Введенки 
Липецкого района

10 липецких школьников — победителей конкурса «Время новых 
возможностей» отправятся в «Артек»: 
• Кира Мешкова — направление «Искусство»; 
• Анна Новак — направление «Искусство»; 
• Дарья Куреева — направление «Искусство»; 
• Ева Черебедова — направление «Искусство»; 
• Алёна Ермакова — направление «Здравоохранение»; 
• Елизавета Беляева — направление «Образование»; 
• Павел Цопа — направление «Экономика»; 
• Дмитрий Кряжев — направление «Производство»; 
• Ульяна Усачёва — направление «Образование»; 
• Яна Федченко — направление «Политика».
Региональный конкурс «Время новых возможностей», 
организатором которого выступило управление образования 
и науки Липецкой области, проходил с 24 мая по 15 августа. 
В конкурсе приняли участие более тысячи школьников Липецкой 
области, сообщает пресс-служба ведомства. Чтобы попасть 
в финал, школьники писали эссе на тему «Моя будущая 
профессия» и решали комплекс задач по направлениям 
профессиональной диагностики, составленный экспертами 
конкурса. 

10 бассейнов Липецка начали оздоровительный сезон. 
Аквааэробика, аквагимнастика, тренировки по плаванию проходят 
в бассейнах «Лидер», «Матырский», «Пламя» и школах № 18, 
26, 27, 29, 30, 34, 60, большинство из которых оборудованы 
25-метровыми бассейнами и тренажёрными залами. 
В октябре откроют двери ещё два физкультурно-оздоровительных 
комплекса. Так, ФОК «Европейский» на базе школы № 34 
рассчитан на более 1 000 посетителей в день. Учреждение 
оснащено тренажёрным залом с комплектом современных 
разнообразных тренажёров, 25-метровым и малым бассейнами. 
ФОК на Опытной, рядом со школой № 14, оборудован 
25-метровым бассейном, многофункциональным залом для 
игровых видов спорта и зоной тренажёров. Занятия платные. 
Инвалидам, пенсионерам, студентам, детям из многодетных семей 
и детям-сиротам предоставляются льготы.

Первые документы на ребёнка липчанки могут получить уже 
в роддоме. Это стало возможным благодаря проекту «Мои первые 
документы», который стартовал в конце августа на базе областного 
перинатального центра и Липецкого городского родильного дома.
Мамы новорождённых ещё до выписки из роддома могут 
получить свидетельство о рождении ребёнка, СНИЛС, ИНН, 
оформить полис обязательного медицинского страхования, 
сдать документы на регистрацию ребёнка по месту жительства, 
получение единовременных и ежемесячных выплат, 
удостоверения многодетной семьи, записать ребёнка в очередь 
в детский сад.

29 сентября в Липецком Доме музыки открывается выставка «Мой 
город». В экспозиции представлены 25 работ, авторами которых 
стали участники августовского пленэра «Липецкий городской 
пейзаж». Вход на выставку свободный. В этот же день состоится 
открытие нового сезона Дома музыки, будет представлена 
программа «Несущие свет».

Липецкая восьмёрка с рулевым в составе Павла Бахаева, 
Александра Сербенюка, Максима Иванова, Даниила Тельнова, 
Василия Боровкова, Кирилла Чернышова, Олега Дудко, Ивана 
Кладова и Евгения Суворова (рулевой) стала победителем 
первенства России по гребному спорту среди юниоров до 
23 лет, которое проходило в Москве. Юлия Мелешкина, Виктория 
Луганская и Ольга Иноземцева завоевали серебро в составе 
парной четвёрки, сообщает пресс-служба регионального 
управления физкультуры и спорта. Соревнования проходили 
при сложных погодных условиях: резкое похолодание, попутно-
боковой ветер с частыми и резкими порывами, в последний день 
соревнований шёл дождь и дул порывистый ветер.

Шестиклассник из Санкт-Петербурга Андрей Яковлев занял 
первое место в международном конкурсе по робототехнике, 
разработав куртку-пауэрбанк. Изобретение юного петербуржца 
основано на эффекте вшитых в верхнюю одежду элементов 
Пельтье, вырабатывающих электрическую энергию при наличии 
разницы температур между телом и воздухом. В холодную погоду, 
контактируя с тёплым человеческим телом, такая куртка может 
заряжать мобильный телефон, сообщает ФАН.

В России разработали уникальную технологию для 
изготовления промышленных деталей без дефектов 
с использованием лазерной сварки. Над технологией трудились 
специалисты Пермского национального исследовательского 
политехнического университета совместно с коллегами из 
Хуачжунского университета науки и технологии (Китай). Сейчас 
в промышленности чаще всего применяют лазерную сварку 
при атмосферном давлении. Но у этого способа есть недостаток 
— над областью сварки возникает плазменный факел, который 
поглощает до 30% энергии лазерного излучения. Российская 
технология решает эту проблему за счёт создания вакуума в месте 
сварки.

ПОБЕДИТЕЛИ — В «АРТЕК»

ВСЕ В БАССЕЙН! 
ТВОИ ПЕРВЫЕ ДОКУМЕНТЫ 

МОЙ ГОРОД 

ЗОЛОТО И СЕРЕБРО ИЗ МОСКВЫ 

ШКОЛЬНИК СОЗДАЛ КУРТКУ-ПАУЭРБАНК

СВАРКА БЕЗ ДЕФЕКТОВ

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

2-е место
в стране занимает Липецкая область по 

переработке свёклы 
и выработке сахара, уступая лишь 

Краснодарскому краю
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10 липецких школьников — победителей конкурса «Время новых 

организатором которого выступило управление образования 
и науки Липецкой области, проходил с 24 мая по 15 августа. 
В конкурсе приняли участие более тысячи школьников Липецкой 
области, сообщает пресс-служба ведомства. Чтобы попасть 

ХОРОШИЕ НОВОСТИ
 Учитель биологии 
и химии липецкой гимназии 
№ 12 «Гармония» Ольга 
Дронова представляет регион 
во Всероссийском конкурсе 
«Учитель года-2021», 
который с 25 сентября 
по 4 октября проходит 
в Ростове-на-Дону. 
Победитель получит главный 
приз — Большого   
   хрустального пеликана     
    — и станет советником 
        министра просвещения на 
          общественных началах.

У пары лам Герасима и Лианы 
родился восьмой по счёту малыш. 
Герасим в возрасте трёх лет 
прибыл из Калининградского 
зоопарка. Лиана родилась 
в Липецком в 2009 году.
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Липецкая восьмёрка с рулевым в составе Павла Бахаева, 
Александра Сербенюка, Максима Иванова, Даниила Тельнова, 
Василия Боровкова, Кирилла Чернышова, Олега Дудко, Ивана 
Кладова и Евгения Суворова (рулевой) стала победителем 
первенства России по гребному спорту среди юниоров до 
23 лет, которое проходило в Москве. Юлия Мелешкина, Виктория 
Луганская и Ольга Иноземцева завоевали серебро в составе 
парной четвёрки, сообщает пресс-служба регионального 
управления физкультуры и спорта. Соревнования проходили 
при сложных погодных условиях: резкое похолодание, попутно-
боковой ветер с частыми и резкими порывами, в последний день 
соревнований шёл дождь и дул порывистый ветер.

У пары лам Герасима и Лианы 
родился восьмой по счёту малыш. 
Герасим в возрасте трёх лет 
прибыл из Калининградского 
зоопарка. Лиана родилась 
в Липецком в 2009 году.

230
сортов 


